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Goleador 
de la “B” 
arriba a 
Coquimbo 

MATHÍAS PINTO 

El equipo pirata tam-
bién confirmó ayer a Luis 
Pedro Figueroa, Byron 
Saavedra, Victor González 
y Flavio Rojas. 

EXIJA HOY

25

En los pastos del estadio La Portada  el equipo de Club Deportes La Serena ya se encuentra preparando, bajo el mando de su técnico Francisco Bozán, el 
partido decisivo del próximo jueves 23 de enero que puede llevarlos de regreso a la categoría de honor del fútbol chileno.

GRANATES SE PREPARAN PARA LA GRAN FINAL  

23-24

EL DIA 

MOP Y CONCESIONARIA CONTINÚAN EN CONVERSACIONES 

 Desde que se destruyeron las casetas de cobro en la ruta a Ovalle la compa-

ñía ha permitido el libre paso de vehículos por esa plaza.

ALZA DE PEAJE EN 
RUTA D-43 SE HARÍA 
EFECTIVA EN ENERO

12-13

Reconocido 
local reabre 
sus puertas 
tras incendio

TIMBERHOUSE

El restaurante de la 
Avenida del Mar reiniciará 
sus operaciones el viernes 
03 de enero. 27-28

de los nuevos líderes de 
Carabineros y PDI
en la región  

LOS DESAFÍOS 

4  y 6 Jorge Tobar, 
jefe de la 

IV Zona policial

Ricardo Gatica, 
jefe regional 
de la PDI



ACTUALIDAD      I    VIERNES 27 DE DICIEMBRE DE 2019   I  el Día02  I

EL BARÓMETRO

La frase del  diputado de la UDI, Sergio  Gahona  res-
pecto   a que “en vez de estar en una coalición que no 
sabemos lo que hará el socio, preferimos estar solos”,   
no cayó bien al interior de Renovación   Nacional. Ayer  
en entrevista con Radio El Día, el  secretario regional 
de RN, Jorge  Villar, lamentó los dichos del legislador. 
“Vemos algunas  declaraciones de nuestros socios un 
poco destempladas y han cometidos varios errores de 
apreciación, partiendo por acusar a sus socios que no 
están cumpliendo su palabra cuando todo el mundo 
vio el documento que firmamos todos los partidos 
políticos para efecto del acuerdo por la paz y nueva 
Constitución”. 

Villar,  incluso, fue más allá y admitió que  en las crí-
ticas de la UDI existiría, “una pasada de cuenta” por  la 
salida del ex Ministro del Interior, Andrés Chadwick, “y 
esa pasada de cuenta es mucho más injusta en el caso 
de Evopolis que  Renovación Nacional”. 

 Además, el dirigente cree que la UDI está buscando con 
los cuestionamientos, tener una mayor cercanía con el 
electorado duro de derecha. “Y que ha ido generando José 
Antonio Kast y que es conservadora y ultraconservadora”. 

El  análisis de Villar es que  existen personeros de su 
sector que se aprovechan de estas coyunturas sensi-
bles, “para generar portadas, pero creo que no debería 
pasar a mayores y estamos dispuestos a tener todas las 
conversaciones  que sean necesarias”.

 Quien también reaccionó en forma crítica fue  el di-
putado de RN por  la Región de Coquimbo, Francisco 
Eguiguren. A través de un comunicado de prensa  llamó 
a sus pares a resolver las diferencias puertas adentro y 
no por los medios de comunicación. 

“Si estamos fregados como país es porque no enten-
demos que debemos  trabajar unidos y enfocados en la 
solución de las demandas sociales; eso es lo que espera 
la gente de nosotros, no que andemos peleando por la 
prensa. Nuestras diferencias las tenemos que resolver  
puertas adentro, entendiendo que, como en cualquier 
familia, siempre podrán haber dificultades, pero éstas 
no se arreglan en la plaza pública”, argumentó  el dipu-
tado Eguiguren.

 En esa misma línea, el legislador agregó que “nosotros 
sabemos que la UDI tiene otra manera de ver las cosas, 
legítimas, pero distintas, porque para nosotros las de-
mandas sociales son lo más importante, es el corazón 
de los problemas que existen hoy, y lo vamos a resolver 
haciendo un esfuerzo importante pero responsable  en 
Hacienda, para darle una solución a todas ellas”.

Para el diputado Eguiguren, una de las demandas 
fundamentales es el aumento de las pensiones y el 
mejoramiento de la calidad de vida de los adultos 
mayores. “Debemos tener pensiones dignas para que 
ningún pensionado, nunca más, tenga que vivir bajo la 
línea de la pobreza”, declaró. 

Tras el estallido social y las reiteradas 
declaraciones de la máxima autoridad 
gubernamental, es imposible no estar 
pendiente de las redes sociales e informarse 
sobre masivas o fallidas convocatorias de 
manifestaciones. Facebook y Twitter ya 
no se pueden mirar con los mismos ojos. 
Antes de Navidad y luego de conocerse el 
famoso informe Big Data, en el que se acusa 
que grupos de K-Pop estarían detrás de las 
protestas registradas en el país. El “grupo 
organizado” se puso de acuerdo una vez 
más y llamó a salir a las calles esta jornada. 
Saldrán con todo el arsenal disponible. Y no 
hablamos de municiones ni de “tecnología 
de punta” sino de orejas de gatos, cintillos 
con brillos, mascarillas con excéntricos 
diseños, chapitas. Prometen un verdadero 
espectáculo al nivel de BTS, Twice, Exo y 
Red Velvet. 

La invitación no llegó en un sobre rosa, no,  
se hizo a través de las distintas plataformas, 
las mismas que fueron “analizadas” por el 
anónimo grupo que elaboró el cuestionado 
y polémico informe. Documento que ha sido 
blanco de críticas nacionales y no solo eso, 
también abordado por la propia televisión 
koreana…saque sus propias conclusiones 
¿Influencia extranjera? Pues no sabemos…
lo cierto es que hoy se convocó a “La Marcha 
K-Pop Más Grande De Chile”. Se espera que 
cientos de fanáticos se reúnan en Santiago y 
quizás en una de esas, los otakus y kpoppers 
de La Serena también se sumen y marchen 
contra el Big Data del Gobierno.

Otakus y kpoppers 
contra el Big Data

La dura  réplica de RN al “camino propio” de la UDI

En medio de las misas oficiadas ayer en el templo chico de Andacollo, destacaban las 
melodías de las nueve campanas que fueron instaladas en  la iglesia, siendo destacada 
por los fieles que llegaron a la comuna minera. Incluso,  la importancia  de estas estruc-
turas fue destacada en portada en  la publicación mensual de la minera Teck Comunidad 
Somos Todos y que durante  los últimos días se repartió en forma gratuita a las personas 
que llegaron a la ciudad. Se  destaca que las estructuras fueron confeccionadas en Italia 
por  la empresa Cappami   y tuvieron un costo  cercano a los 300 millones de pesos  y se 
enmarca dentro del proceso de restauración del templo, donde participaron la Fundación  
Cruz del  Tercer Milenio, el municipio de Andacoll, la Parroquia de Andacollo y Teck CDA, 
quien a través de la Ley de Donaciones Culturales, entregaron más de  170 millones de 
pesos, el equivalente a cuatro campanas.

Estreno  de las campanas
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EDITORIAL

Más de seis mil familias,  en especial en el secano coster o, viven de 
la crianza de caprinos,  una actividad histórica en la región,  la q ue 
enfrenta, cada vez, más problemas, acentuados por cíclicos periodos 
de sequía y la mer ma de facilidades par a ir a las v eranadas en zona 
cordillerana argentina.

Hace algunas décadas se decidió enfrentar, en el pe-
ríodo del intendente Fuentealba, la problemática de los 
crianceros y sus animales, estableciéndose, incluso, el 
mejoramiento de la raza criolla y creando queseras, lo 
que, lamentablemente, por una mala asociatividad y  
falta de interés, no dio los resultados esperados.

Se dispuso de capacitación, además, para la comer -
cialización, surgiendo variedades de quesos que tenían 
buena aceptación en el mercado, en particular, en la  
zona central, con lo que se fue diversificando su producción.

La realidad del sector, de manera permanentemente, obliga al sub-
sidio de quienes viven del caprino, incluyendo la entrega de forraje o 
el traslado de los animales a otras zonas en el sur del país.

Ahora se anuncia un nuevo plan integral que consulta la asignación 
de 65 mil millones de pesos, lo que se suma, por supuesto,  a otros  
aportes que ya están siendo canalizados desde hace varios meses.

Quizás llegó el momento de pensar  en la r econversión, de manera 
paulatina, de las familias de cr ianceros que, por ge-
neraciones, están en esta labor y que enfrentan serios 
problemas en años e n que las p recipitaciones son 
escasas o nulas.

Se aprecia, en la última década, una fuerte migración 
de los jóvenes hacia los sectores urbanos, en busca de 
mejores alternativas, tanto de estudio, por carecer de 
las fases claves, finalizada la educación básica,

Por ello se requiere de iniciativas que tiendan a fortale-
cer el sector rural, con un cambio radical, considerando 

que varias comunas rurales han sido calificadas de v ulnerables ante 
los efectos del cambio climático global,  en especial en las pr ovincias 
de Limarí y Choa pa que concentran la mayor población de esta s 
características.

Ahora se anuncia un nue-
vo plan integral que con-
sulta la asignación de 65 
mil millones de pesos, lo 

que se suma, por supuesto, 
a otros aportes que ya están 

siendo canalizados desde 
hace varios meses
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UNA SONRISA AL DIA

La crítica situación que enfrentan crianceros 
hace meditar sobre la reconversión del sector

Por: Maeze

CONVIVENCIA VIAL
A dos voces: ¡¡No te me cruceeees!!

CARTA

Atentar contra 
la libertad de 
expresión 
Ignacio Pinto Retamal 
Periodista 
Secretario Regional Ministerial de 
Gobierno

En las últimas semanas hemos visto 
un inédito nivel de violencia en todo 
el país y en particular en esta región. 

Sin ninguna contemplación,  grupos 
menores han d añado severamente el 
patrimonio de nuestr as principales 
ciudades, pequeños locales comerciales 
y la infraestructura de distintos servicios 
públicos, por nombrar  sólo par te del 
inmenso deterioro, que se ha provocado 
por personas que se han aprovechado 
de este estallido social q ue aboga por 
múltiples y legítimas demandas. 

Los m edios de com unicación n o 
han estado exen tos de estos hechos,  
Periodistas han sido amenazados,  en 

San Antonio un diario fue incendiado 
y en los últimos días,  las oficinas del 
Diario El Día, fueron atacadas, afortu-
nadamente sin causar daños al personal 
que se encontraba al interior. 

Los intentos de grupos minoritarios por 
atentar contra la libertad de expresión 
e invalidar el trabajo de los medios de 
comunicación, son demostraciones claras 
que el sector que ha protagonizado estos 
hechos, no tiene ningún inter és en la 
democracia, el diálogo o las demandas 
sociales. Sus actos buscan desestabilizar 
las instituciones y deslegitimar el rol de 
medios que se han atrevido a mostrar 
con pluralismo y objetividad los hechos 

que han acontecido. 
Tal como lo ha reiterado el Presidente 

Sebastián Piñera, como Gobierno prefe-
rimos “el ruido de una prensa libre, que 
el silencio de una prensa amordazada”, 
que, siempre con el respeto que merece 
la honra de las personas, apuesta por 
un periodismo veraz y responsable. 

El ataque a las oficinas de  Diario 
El Día, merece nuestra más absolu-
ta condena. Reciba usted y ca da uno 
de sus funcionar ios nuestro apoyo y  
solidaridad, así como el compr omiso 
por seguir trabajando para defender la 
democracia y el ejercicio de los medios 
de comunicación.
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Llega el fin de año y con ello tam-
bién la época de cambios. En me-
dio del estallido social, las policías 
buscan darle nuevos aires a sus 
liderazgos y en los últimos días se 
han hecho efectivas las salidas de 
Ramón Alvarado de Carabineros, 
como también de Richard Gajardo, 
de la PDI, para dar paso al general 
Jorge Tobar y al prefecto Ricardo 
Gatica, quienes asumirán los altos 
mandos de las dos instituciones 
respectivamente, con una misión 
fundamental: enfrentar la crisis 
social a nivel preventivo e inves-
tigativo en un 2020 que, se prevé, 
continuará con los ánimos exaltados 
en el marco del histórico proceso 
constituyente que movilizará a gran 
parte de la ciudadanía. 

UN CONOCIDO 
DE LA ZONA 

Cuando el pa-
sado viernes 20 
de diciembre 
en la Sexta 

sos. Todos eran viejos conocidos 
que ahora tendrían a Tobar como 
el mandamás  de la Institución en 
la Región de Coquimbo, esto, en 
buena parte también por el gran 
desempeño que tuvo en Atacama, 
donde “supo llevar de buena manera 
el estallido social”.  

SU FUERTE: 
LA ORGANIZACIÓN

Quien trabajó con él es Luis Carrera, 
Coronel (R) de Carabineros, quien 
fue prefecto de Coquimbo cuando 
Tobar fue jefe de operaciones, por lo 
que les tocó mantener un contacto 
directo y permanente. Claro, el jefe 
de operaciones es el encargado de 
organizar  a todas las prefecturas a 
nivel regional. “Creo que Tobar, será 

un gran aporte, básicamente por 
el conocimiento que tiene de 

CAMBIOS DE JEFATURAS EN MEDIO DEL ESTALLIDO:

Juan Carlos Pizarro  / La Serena Tanto en Carabineros como en la PDI, asumieron nuevos  
mandos regionales en las últimas semanas.  Tras la salida 
de Ramón Alvarado en la institución uniformada, arribó  
Jorge Tobar, un viejo conocido quien fue dos años jefe de  
operaciones en la época de Rolando Casanueva. Por otra  
parte, en la policía civil,  llega el prefecto Ricardo Gatica,  
con 30 años de experiencia para suceder a Richard Gajardo.  
A nivel interno existe una positiva valoración de estos 
“nuevos aires”, ya que, según aseguran funcionarios de 
ambas entidades, antiguos y actuales, sus estilos estarían  
más acorde con el contexto actual. “Tienen más calle”,  es la 
afirmación que se repite.

@eldia_cl

LOS NUEVOS AIRES DE LAS POLICÍAS 
PARA ENFRENTAR EL AÑO 2020

Comisaría de Las Compañías, el ge-
neral Jorge Tobar, recibía el mando de 
su símil, el saliente Ramón Alvarado, 
no llegaba a un lugar desconocido, de 
hecho, según cercanos, para él “fue 
como retornar a casa”. Es que Tobar 

ya había estado en la zona cuando 
todavía tenía el rango de Coronel 

y era el segundo al mando en 
la época Rolando Casanueva 

(hoy encargado regional de 
Seguridad Pública). 

Nunca quiso irse, pero los 
movimientos que hacía la 
institución a nivel nacional 

obligaron su traslado en el 2018. Ya as-
cendido a general, su destino fue 
la Región de Atacama donde 
arribó como jefe de zona, 
el más alto cargo que 
había desempeñado 
hasta ese momento. 

EL 
REENCUENTRO       

No fue casualidad 
que los abrazos, ese 
día, en la comisaría 
fueran tan afectuo-

Ricardo Gatica, 
jefe regional 
de la PDI

Jorge Tobar, 
jefe de la IV Zona policial

CONTINÚA EN PÁGINA 06
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Cámbiate a CMR Mastercard durante diciembre 

Encuéntranos en: Sucursal CMR Tienda Falabella Mall Plaza La Serena ·  piso 3 / Alberto Solari 1400

¡Y ven por tu regalo!

Hay muchos más

Cámbiate a CMR Mastercard durante diciembre 

¡Y ven por tu regalo!
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esta región, además que sabemos 
que quería volver, y cuando alguien 
está trabajando a gusto, claramente 
lo hace mejor”, dice Carrera. 

Efectivamente, para Tobar, cuyos 
hijos se encontraban viviendo en La 
Serena, el retorno era un anhelo, por 
lo cual estaría muy contento. Además, 
le jugaría a favor su carácter de es-
tadista, al haber trabajado siempre 
con números en mano. “Tenía una 
capacidad para distribuir, y una vi-
sión que era sobresaliente. Recuerdo 
muy bien el conflicto que hubo con 
una minera en Choapa, donde desde 
la prefectura Elqui les tuvimos que 
mandar contingente, pero tampoco 
podíamos dejar desprotegido acá. 
Ahí el medió, e hizo que de alguna 
manera estuviese la cantidad justa 
y necesaria en cada lugar. En lo que 
es organización, es de lo mejor que 
hay”, indica una fuente policial.  

UN GENERAL MÁS CERCANO 

Sus diferencias con el saliente 
Ramón Alvarado serían bastante 
grandes. Por una parte, Alvarado 
mantiene un círculo de confianza 
mucho más cerrado, y sus trabajos 
en las instituciones han sido más 
científicos que operativos, vinien-
do desde Labocar (Laboratorio de 
Carabineros). Mientras que Tobar, es 
más “de calle”, según consigna Luis 
Carrera. “Ahí tenemos una persona-
lidad más o menos similar. Yo no me 
lo imagino a él sentado en la oficina 
mientras están quemando el Costa 
Real, porque tiene un formación 
más de estar en los lugares, pese a 
que en lo otro también funciona 
muy bien, pero le gusta el terreno”, 
especifica Carrera. 

De igual forma, le jugaría a favor su 
cercanía tanto con los carabineros al 
interior de la institución, como tam-
bién con los medios de comunicación, 
algo que al saliente Alvarado en un 
principio le costó bastante. “Tobar, 
por los cargos que ha tenido, y además 
por un tema de personalidad, no le 
cuesta hablar, es un tipo de puertas 
abiertas, a diferencia de Alvarado que 
es un poco más introvertido. Creo 
que esto puede ser beneficiosos en 
momentos en que los carabineros 
necesitan mostrar su labor para ir 
recuperando la imagen que por cul-
pa de alguno se ha ido perdiendo”, 
reflexiona otra fuente que trabajó 
con él en la Región de Atacama, y que 
en su momento también coincidió 
con el general Alvarado.  

OTRO RETORNO

Pero el retorno de Tobar no es el 
único en Carabineros. A principios 
de enero retornaría a la zona el ex 
comisario de la Primera comisaría 
y de la Sexta de Las Compañías, el 
Mayor Carlos Rojas, quien ahora 
como coronel se hará cargo de la 
prefectura de Elqui, cargo que dejará 
Francisco Espinoza. 

Para el Coronel, Luis Carrera, esta 

30
años de servicio, tiene el nuevo 
jefe regional de la PDI, Ricardo 
Gatica. 

dupla sería la más indicada para en-
frentar los desafíos que se vienen el 
2020. “Son dos personas con amplio 
conocimiento, respecto a Rojas, a mí 
me lo preguntaron personalmente, 
cómo había sido su desempeño en 
la zona. Mi respuesta fue inmediata, 
y les dije que creía que era la persona 
más indicada para hacerse cargo de 
esta prefectura en este momento en 
condiciones que han sido tan com-
plejas”, expresó.       

PRIMERAS PALABRAS 

Cabe señalar que, aunque todavía 
no ha dado una entrevista en pro-
fundidad, Tobar, ya dio sus primeras 
declaraciones cuando llegó al cambio 
de mando el pasado viernes “Cuando 

ascendí me fui con la tristeza de dejar 
una tremenda tierra, muy hermosa y 
de gente hospitalaria. Me alegra mucho 
volver”, manifestó. Y agregó que “la 
institución está desarrollando muchos 
esfuerzos por mantener la estabilidad 
nacional y lo hemos logrado. Hemos 
sido muy sobre exigidos, pero lo hemos 
logrado y vamos a seguir prestando 
ese servicio a como dé lugar”, sos-
tuvo la ahora máxima autoridad de 
Carabineros a nivel regional. 

NUEVOS AIRES EN LA PDI

La Policía de Investigaciones no se 
queda atrás. Tras partida del Prefecto 
Inspector Richard Gajardo, llega a 
la zona Ricardo Gatica, con más de 
30 años de servicio y quien viene 

de liderar la Fuerza de Tarea de la 
Macrozona Norte. 

No tiene un pasado en la Región de 
Coquimbo, ya que se ha desempeña-
do la mayor parte de su carrera en la 
Región Metropolitana, llegando a ser 
jefe de la Brigada Investigadora del 
Crimen Organizado y de la Brigada 
Antinarcóticos Metropolitana –además 
de ser agregado policial en México-. Sin 
embargo, en la región tiene algunos 
compañeros que lo conocieron en los 
inicios de su carrera y que guardan 
buenos recuerdos, principalmente 
por la Brigada Investigadora de Robos. 

“UN DETECTIVE DE CALLE”

Mauricio Mc Lean, abogado e inte-
grante del cuerpo de Bomberos de 
La Serena, formó parte de las filas 
de la PDI bastante tiempo y trabajó 
codo a codo con Gatica en la Región 
Metropolitana. Cuando se enteró 
que llegaría a la zona como máxima 
autoridad de la Policía Civil, dijo estar 
contento, ya que, segura, es lo que  
necesitan los funcionarios para tener 
un ejemplo a seguir. “Trabajamos 
juntos en el sector de Los Clarines, 
en Santiago, él era inspector y yo era 
comisario. Sólo tengo cosas positivas 
que decir de él. Es una persona tre-
mendamente honesta, y de verdad 
que respeta mucho los derechos 
humanos”, recordó Mac Lean. 

En esos años, finalizando los 90’ 
a Gatica, de hecho, en las filas de la 
BIRO, le apodaban de dos maneras. 
Por un lado “el Cura”, por una “pre-
ocupación extrema” de los derechos 
de los detenidos, y ya en un tono 
más jovial, “el Gato Juanito”, por un 
supuesto parecido físico y su buen 
humor. 

Al interior de la policía, funcionarios 
actuales, al igual que Mc Lean, marcan 
una diferencia entre él y Gajardo, sobre 
todo por lo que representaban. Y es 
que al interior de la PDI hay quienes 
tienen cierta reticencia por quienes 
llegan a altas jefaturas, “sin hacer 
carrera en la calle. A ellos, que pasan 
de un escritorio a un mando aquí les 
decimos ‘taquitos de goma’”, cuenta 
una fuente. Pero Gatica representaría 
todo lo contrario a ese estilo. “Él es 
de los detectives con calle, callejero. 
Con recorrido, que saben lo que es 
estar en la línea de fuego, saben lo 
que es estar con los delincuentes, 

•	 Cercanía	
Según cercanos, difiere de Alva-
rado en relación a la cercanía 
que tiene con los medios de co-
municación teniendo una polí-
tica, más de puertas abiertas. 

•	 Organización	
Uno de los fuertes del nueve 
jefe de zona es la capacidad or-
ganizativa, siendo sobresaliente 
en esta materia, algo necesario 
en tiempos de estallido social. 

•	 Conocimiento	de	la	zona
Se desempeñó durante dos 
años en la zona como jefe de 
operaciones, lo que la de un 
plus al momento de comenzar 
a trabajar. 

Claves Tobar

“Trabajamos juntos en Santiago 
(con Gatica). Sólo tengo cosas 
positivas que decir de él. Es una 
persona tremendamente ho-
nesta, y de verdad que respeta 
mucho los derechos humanos”. 

MAURICIO MC LEAN 

EX FUNCIONARIO PDI

Zona de debates

“Con estas dos nuevas jefaturas 
creo que vamos a ir avanzando 
y dando continuidad al traba-
jo que estamos realizando ya 
desde que comenzó el estallido 
social. No tengo dudas de que 
serán un aporte”. 

ROLANDO CASANUEVA 

COORDINADOR REGIONAL DE SEGURIDAD PÚBLICA

•	 Terreno	
Tiene la escuela de los detecti-
ves que han estado en cargos 
operativos y no administra-
tivos. Ha estado en la calle 
permanentemente y conoce el 
peligro. 

•	 Derechos	Humanos	
Según cercanos, siempre desta-
có por la preocupación de los 
derechos de los detenidos. 

•	 Memoria	privilegiada	
Se dice que ha entrenado su me-
moria y recuerda prácticamen-
te todo sin tener que recurrir a 
documentación. 

Claves Gatica
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Cuando ascendí me 
fui con la tristeza 
de dejar una 
tremenda tierra, muy 
hermosa y de gente 
hospitalaria. Me 
alegra mucho volver 
(...) la institución 
está desarrollando 
muchos esfuerzos 
por mantener la 
estabilidad”. 

JORGE TOBAR

JEFE IV ZONA POLICIAL

saben lo que es la desgracia”, agrega 
el funcionario quien prefiere no dar 
a conocer su identidad. 

Mc Lean, su compañero de la BIRO, 
recuerda en particular un enfrenta-
miento con un grupo de delincuentes 
en Lo Prado, donde, en un sector 
donde habían viviendas tuvieron 
que perseguir a tres antisociales 
armados, quienes les dispararon 
y tuvieron que responder. Luego 
de una persecución, los crimina-
les ingresaron, pistola en mano, a 
una domicilio particular, y en ese 
momento, Gatica, habría mostrado 
un valor que sorprendió a Mc Lean. 
“Lo que él hizo cuando vio esto, 
sin dudarlo fue entrar a la misma 
casa donde estaban estos sujetos, 
arriesgando su vida por el temor 
de que le hicieran algo a las gente 
que estaba en esa casa. Finalmente 
se logró la captura de estos tipos, 
que eran avezados delincuentes, 
y uno de ellos resultó herido. Este 
procedimiento, dejó sorprendidos 
a todos por la actitud de Gatica”, 
relata Mac Lean. 

UNA MEMORIA PRIVILEGIADA

Otro de los compañeros que tuvo 
Gatica en sus comienzos, fue Robin 
Valenzuela, hoy retirado de la institu-

ción pero que comenzó su formación 
en paralelo con Ricardo Gatica,  en 
Santiago. Lo vio crecer y ascender 
hasta llegar a las jefaturas y destaca 
una cualidad en particular del hoy 
prefecto, su buen trato con todo 
el personal. “Tiene la escuela de la 
Brigada, de la calle y del terreno, y 
creo que esa escuela lo lleva a tener 
una empatía especial por las perso-
nas, porque ahí te enseñan sobre 
todo a ser buen compañero”, dice 
Valenzuela. 

Robin recuerda casos emblemáticos 
en los que el nuevo jefe regional de 
la PDI participó de manera activa, 
como el de Carlos Espino Larroble, 
un sujeto que tenía entrenamiento 
militar y utilizaba diversos disfraces 
para delinquir, y también de los ca-
sos de espionaje que involucraron a 
Dante Yutronic, el conocido dueño 
de la Casa del Espía. “Su labor ahí ya 
con un alto mando, fue fundamental. 
Lo que destaco en ese sentido es su 
buena memoria. Tiene una memoria 
espectacular, se aprende nombres, 
apodos, y tiene una capacidad analí-
tica que siempre sobresalió”, asegura 
su ex compañero en la PDI. 

“MI TRABAJO ES DE TERRENO”

En contacto con El Día, Ricardo 

Desde un comienzo 
he tenido funciones 
más operativas, eso 
me ha servido para 
ganar la experiencia 
de lo que hace el  
detective día a día. 
Los años que no 
estuve en la calle 
fueron los que pasé 
como instructor”. 
RICARDO GATICA 

JEFE REGIONAL PDI 

Gatica agradece los comentarios de 
sus colegas, y ratifica que su labor 
siempre se ha basado en el trabajo de 
calle. “Desde un comienzo he tenido 
funciones más operativas, eso me ha 
servido para ganar la experiencia de 
lo que hace el detective día a día. Los 
años que no estuve en la calle fueron 
los que pasé como instructor en la 
escuela, algo que me sirvió mucho 
para crecer”, expresó Gatica. 
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Sin duda que el estallido social no ha 
sido indiferente para los chilenos y quie-
nes residen en el país. Consecuencias 
físicas producto de enfrentamientos, 
pérdida de fuente laboral por destrozos 
de locales y alto número de desvincula-
ciones, han sido alguno de los estragos 
medibles y apreciables que ha dejado 
el estallido social.

Sin embargo, hay un aspecto que 
muchos dejan de lado y que puede 
acarrear consecuencias si no se presta 
atención y tiene que ver con el estado 
de la salud mental.

Pese a que el COMPIN no tiene esta-
dísticas sobre la cantidad de licencias 
médicas que se han emitido desde el 
18 de octubre en adelante, producto 
del ataque a las instalaciones el pa-
sado 18 de noviembre obligando a 
sus trabajadores a trasladarse a otras 
dependencias, desde el organismo 
indicaron que hubo un aumento en 
la extensión de licencias médicas de 
papel, siendo las más recurrentes los 
trastornos depresivos. 

Un estallido social que estuvo acom-
pañado de la paralización de múltiples 
servicios, entre ellos los Centros de Salud 
Familiar y Centros de Salud Mental, 
postergando la atención de especialis-
tas en esas áreas, las que se retomaron 
hace tres semanas cuando se bajó el 
paro, explicó el jefe del departamento 
de Salud Mental del Servicio de Salud 
Coquimbo, el psiquiatra Sebastián Prieto.

Sin embargo, el profesional indicó 
que pudo apreciar un aumento en las 
consultas por trastornos ansiosos y crisis 
de pánico, aunque la mayor demanda 
era por lesiones de tipo físicas que 
ocurrían durante las movilizaciones.

“Eso tampoco es raro porque los 
procesos de salud mental son más 
largos a lo que puede ser una herida 
física (…)Lo que nosotros esperamos 
es que las personas se pongan más 
ansiosas, duerman peor, presenten 
algunas alteraciones desde el punto 
de vista anímico asociados a estos 
fenómenos, pero eso no se cataloga 
como una enfermedad, ni como un 
trastorno, sino que es un proceso de 
adaptación normal”. 

El profesional fue enfático en aclarar 

pero además para definir que estos 
episodios traumáticos puedan haber 
generado un trauma posterior, como 
un trastorno de estrés post traumático, 
uno debe de esperar aproximadamente 
unos tres meses”.

Los más vulnerables
“En términos muy amplios, cuando 

hay situaciones globales de estrés, 
suelen ser los niños más pequeños y 
los adultos mayores, los grupos más 
extremos son los que suelen verse más 
afectados” explicó Prieto.

SALUD MENTAL

Javiera Sánchez  / La Serena

Pese a que no hay estadísticas sobre la cantidad de licencias  
médicas por enfermedades mentales o cuadros de estrés,  
profesionales del área coinciden en que el estallido social  
ha afectado la salud mental de los chilenos y q ue es normal 
que las personas presenten cambios en el sueño y aumento  
en los niveles de angustia y ansiedad.  Expertos recomiendan 
proteger a los más susceptibles, compartir experiencias con 
los grupos de trabajo, evitar la automedicación y buscar los  
mecanismos internos de cada uno para enfrentar la crisis.

@eldia_cl

NIÑOS Y TERCERA EDAD SERÍAN 
LOS MÁS VULNERABLES ANTE 
CUADROS DE ESTRÉS Y ANSIEDAD

la diferencia, que esa sintomatología no 
responde necesariamente a un trastorno 
o patología, que son propios de los pro-
cesos de adaptación y que pueden auto 
limitarse mediante el apoyo familiar y 
social y los mecanismos de defensa que 
cada uno presenta ante momentos de 
angustia o estrés. 

“Hay un diagnóstico que es el trastorno 
por estrés agudo que es cuando a alguien le 
ocurre una situación muy terrible y genera 
síntomas inmediatamente, pero la verdad 
que para catalogarlo como una enferme-
dad tiene que esperar por lo menos unos 
15 días para ver si se sostienen los cuadros, 

Sebastián Prieto, Jefe Departamento Salud Mental del Servicio Salud Coquimbo se refirió a las implicancias que el estallido social ha tenido 
en la salud mental y cómo enfrentar  los cuadros de estrés y ansiedad que pueden ser recurrentes en el contexto social

LAUTARO CARMONA

La crisis social en Chile 
puede efectivamente 
significar el 
incremento de 
algunas situaciones 
de incertidumbre 
pero también 
pudiera significar la 
resolución de una 
serie de alteraciones 
mentales que hemos 
sido testigos y 
tenemos evidencia que 
tienen que ver con la 
desigualdad social y 
con la inequidad.

SEBASTIÁN PRIETO

JEFE DEPARTAMENTO 
SALUD MENTAL 
SERVICIO SALUD COQUIMBO

CONTINÚA EN PÁGINA 10
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tenido experiencias previas han tenido 
que consultar a estos espacios de PRAIS 
porque empiezan a re-experimentar 
esas sensaciones del pasado, estas son 
personas que conocen muy bien lo que 
les ha pasado en su historia y saben bien 
que esto les había dejado de ocurrir y 
ahora les vuelve a ocurrir”.

ReCOMeNdACióN de exPeRTOS

Aumento en el consumo de medica-
mentos, alcohol y drogas son algunas 
consecuencias que el dr. Salas indicó 
pueden darse en quienes no saben 
lidiar con la incertidumbre.

“La incertidumbre es una emoción que 
manejamos con mucha dificultad en 
general en las personas y la plata tiene 
que ver con muchas cosas, con respon-
sabilidad económica, con compromisos, 
miedo de no poder responder y eso 
puede ir afectando a las personas” aclaró. 

Ambos expertos coinciden en que la 
crisis social no tiene fecha de término, 
por lo que es necesario buscar formas 
de lidiar con situaciones de estrés, es así 
como Salas manifestó que el conversar 
y hablar con los grupos de trabajo era 
muy positivo para liberar estrés.

Por otro lado, Prieto señaló que no 
es recomendable la licencia médica 
en quienes están con algún cuadro 
depresivo, ya que mantenerse ocupados 
ayuda a despejar la mente. 

Finalmente, la buena alimentación, 
actividad física y el buen sueño, ayudan 
a estar en las mejores condiciones físi-
cas para enfrentarse a estos cambios, 
señalan los psiquiatras. 

Desde el Colegio Médico, su presidente 
Rubén Quezada manifestó que “nosotros 
como Colegio Médico hemos tenido 
conversaciones con el Servicio de Salud 
para abordar el déficit de camas de 
paciente psiquiátrico en los hospitales. 
Sobre todo para tratamientos en casos 
de descompensación, ya que muchos 
de esos pacientes terminan “hospita-
lizados” en los servicios de urgencias”.

Se trata de los dos grupos etarios que 
estarían más vulnerables a sufrir es-
tos cuadros ansiosos, es por eso que 
el profesional aconseja protegerlos 
especialmente, ya que son quienes 
tienen menos formas de expresar su 
malestar a diferencia, por ejemplo, de 
los adolescentes. 

“En este estallido gran parte de la fuerza 
de las movilizaciones y manifestaciones 
son de adolescentes y eso tiene una gracia 
para ellos, el transformar un malestar 
en una acción es una de las mejores 
formas de expresar ese malestar” detalló.

Diferente es el caso de los adultos 
mayores, quienes por temas de salud 
o de factibilidad se ven imposibilitados 
de actuar, muchos se encuentran en 
abandono, con altas tasas de depresión 
y vulnerables, viéndose imposibilitados 
de manifestarse y siendo en muchos 
casos invisibilizados.  

Respecto a las medidas ya tomadas 
justamente en favor de este grupo etario, 
como el aumento en el Pilar Solidario 
y la rebaja en precio de transporte, y 
su impacto en los adultos mayores, 
el profesional manifestó que pueden 
influir positivamente, sin embargo 
son medidas evaluables a largo plazo.

Por otro lado están los niños, especial-
mente los pres púberes, quienes son más 
vulnerables a los hechos de violencia, 
por lo que la recomendación es tener 
especial cuidado con el contenido al 
que acceden a través de redes sociales.

“Restringirlos de todo tipo de videos, de 
manifestaciones públicas que se asocien 
a violencia porque los niños tienen difi-
cultad para contextualizar racionalmente, 
contextualizan solo emocionalmente, 
entonces una situación violenta genera 
un ánimo de violencia y una sensación 
de vulnerabilidad más abierta”. 

Se trata fundamentalmente de evitar 
los cambios bruscos en la rutina de am-
bos grupos, ya que cuentan con menos 
herramientas para protegerse, por lo que 
recomienda conversar  con ellos y explicarles 
la realidad del país en lo posible con una 
visión optimista.

Otro grupo vulnerable, según explicó el 
doctor Alberto Salas, psiquiatra del Hospital 

de Coquimbo y encargado del progra-
ma de psiquiatría de la UCN, son los 
pacientes que ya están en tratamiento 
en psiquiatría y en salud mental, en 
quienes puede agravarse o condicionarse 
su cuadro por el contexto social, por lo 
que requieren mayor atención.

CUANdO PediR AyUdA 

No todos los casos donde hay un 
aumento del estrés o incertidumbre 
requieren de la visita a un especialista. 

Todas las personas son distintas y 
lidian de forma diferente de acuerdo a 
sus experiencias y su propia psiquis, hay 
quienes requieren de apoyo psicológico 
y quienes pueden lidiar solos frente a 
situaciones de crisis.

“Las personas que se conocen mejor 
lo pueden identificar más fácilmente 
porque conocen las reacciones que 
son esperables en su cuerpo o en sus 
emociones” indicó Prieto. 

Explicó que existen varios criterios que 
influyen y tienen que ver con la intensi-
dad de la sintomatología, la duración, 
las implicancias que tiene y cuánto 
afecta en términos de la vida cotidiana, 
“si noto que mis relaciones afectivas 
están tendiendo más al aislamiento que 
al vincularme con el otro, si he tenido 
que recurrir a la automedicación, si 
tengo alteraciones que me impiden el 
funcionamiento de mi día normal, es 
un buen indicio de pedir apoyo”.

La red de apoyo, la familia, el entorno 
y la comunidad son factores esenciales 
en el proceso que cada persona tiene 
para enfrentar la crisis, es por eso que 
el psiquiatra recomendó que antes de 
recurrir a un profesional, uno pueda abrir 
sus emociones a los más cercanos, ya 
que las redes de confianza son quienes 
a uno lo orientan.

“Donde sí se ha visto que han reque-
rido mayores consultas es para quie-
nes han vivido situaciones previas de 
violencia política, como los usuarios 
de PRAIS, donde sí personas que han 

La red de apoyo no 
es solo una buena 
estrategia para resolver 
la sintomatología, 
también para reconocer 
si esto es  o no normal  
dentro de lo que me 
está pasando”

SEBASTIÁN PRIETO

jefe departamento 
salud mental 
servicio salud coquimbo
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Parlamentarios de la zona, como 
Marías Walker, DC, y Sergio Gahona, 
UDI, han lamentado que hasta hoy 
la concesionaria de la Ruta D-43 no se 
haya allanado a mantener los valores 
de los peajes como lo había solicitado 
el gobierno y publicó que los valores 
subirían a partir del primero de ene-
ro próximo, tal como lo estipula el 
contrato.

Esto último provocó una airada 
reacción de los usuarios de la ruta, 
especialmente del Limarí, quienes 
realizaron una manifestación, opor-
tunidad en que resultaron dos casetas 
de cobro de peaje incendiadas y tres 
destruidas el pasado 17 de diciembre.

CÓMO OCURREN LOS HECHOS
Tras conocerse la información de que 

los valores del peaje en la Ruta D-43 
aumentarían en 500 pesos, residentes 
del Limarí se organizaron por redes 
sociales y llamaron a una manifes-
tación el dicha plaza de cobros por 
uso de la vía.

Además, el seremi de Obras Públicas, 
Pablo Herman había reconocido que 
acá en la región no se había alcanzado 
un acuerdo para que mantuvieran los 
valores, tal como había ocurrido en 
el resto del país con las otras empre-
sas concesionarias de carreteras. Lo 
anterior, luego que el gobierno, por 
intermedio del ministro de Obras 
Públicas, Alfredo Moreno, les hiciera 
la solicitud formal a las compañías de 
que mantuvieran los valores debido a 
la situación que enfrenta el país tras 
el estallido social.

Si bien el llamado era a realizar una 
manifestación pacífica, ésta terminó 
con la plaza de peaje inutilizada con 
la quema total de dos de las cinco 
cabinas de cobro y las otras tres van-
dalizadas. Y en esas condiciones se 
mantiene hasta el día de hoy, por lo 
que desde el 17 de diciembre que no 
se está realizando cobro alguno a los 
conductores que pasan por ese lugar.

CONVERSACIONES
Después de la destrucción de la plaza 

de peaje y a pesar que desde el go-
bierno señalaron que insistirían en 
las conversaciones para alcanzar un 
acuerdo, no ha habido ninguna señal 

no harán declaraciones en tanto no haya 
alguna novedad al respecto, puesto que 
aún falta para la fecha límite que es el 
primero de enero.

Y aunque el tema ha estado concentrado 
en el área de concesiones, el seremi del 
MOP de la región ha estado permanente-
mente atento a lo que ocurra y ha viajado 
a lo menos en dos oportunidades a la 
capital en los últimos días. De hecho, 
hasta ayer se encontraría en Santiago.

UN DESPROPÓSITO

El diputado de la UDI, Sergio Gahona, 
al referirse a lo ocurrido con el peaje de 
la Ruta D-43, sostuvo que si bien el alza 
en los precios era por el cumplimiento 
de un contrato, a lo que aspiraban y 
así lo manifestó el gobierno, era a que 
esta empresa pudiese llegar al acuerdo 

TODO INDICARíA qUE
ALzA DE PEAjE SE HARá 
EfECTIVA A PARTIR DE ENERO

EN LA RUTA D-43

Aunque aún podría lograrse 
un acuerdo para mantener 
los valores, aparentemente el 
área de concesiones del MOP 
no habría conseguido lo que 
sí ocurrió con otras empresas 
concesionarias en el país. 
Desde que se destruyeron 
las casetas de cobro en la  
ruta a Ovalle la compañía ha  
permitido el libre paso de 
vehículos por esa plaza.

@eldia_cl

Oscar Rosales/ LA SERENA

de que éstas se hayan reanudado 
entre el área de concesiones del 
MOP y la empresa concesionaria. 
Una de las características ha sido 
el hermetismo.

A pesar de esto, ha trascendido 
que el gobierno ha mantenido el 
diálogo con la concesionaria, pero 
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que llegaron todas las autopistas de 
Chile “para poder mantener el precio 
razonable y no seguir con los abusos 
que hoy día se están materializando 
producto de esta alza de 500 pesos que 
va a tener el peaje entre Coquimbo 
y Ovalle”. 

El parlamentario oficialista calificó 
como “un despropósito” lo ocurrido 
y mencionó que, “la empresa tenía 
todos los espacios para poder llegar a 
un buen acuerdo para favorecer a los 
chilenos y creo que aquí Sacyr no ha 
estado a la altura de lo que necesita la 

Desde que se supo que la Ruta D-43 
tendría un peaje, hubo rechazo de la 
comunidad. También ha estado en cues-
tionamiento el valor que se cobra, siendo  
el alza anunciado ahora lo que enardeció 
los ánimos y la plaza de cobros fue ata-
cada.

La empresa tenía 
todos los espacios para 
poder llegar a un buen 
acuerdo para favorecer 
a los chilenos y creo 
que aquí Sacyr no ha 
estado a la altura”.

SERGIO GAHONA

diputado udi.

que hacer obras complementarias no 
consideradas y finalmente se agregaron 
al contrato.

Pero también reconoce errores en el 
gobierno de Michelle Bachelet, puesto 
que se terminó cargando la concesión 
a los usuarios de las obras complemen-
tarias. “Hubo dos errores, el diseño en el 
primer gobierno del Presidente Piñera y 
en el gobierno de la Presidenta Bachelet 
que se incorporaron obras adicionales y 
por parte de la dirección de presupuesto 
nunca se conversó con el Ministerio 
de Obras Públicas la incorporación de 
un subsidio adicional”, indica Walker.

Aunque dicho subsidio adicional no 
fue aceptado por el entonces ministro 
de Obras Públicas, Alberto Undurraga, 
señalando que no eran parte del mo-
delo original.

VALORES YA DEfINIDOS

Matías Walker también lamentó que 
el actual ministro de Obras Públicas, 
Alfredo Moreno,  no haya logrado rene-
gociar, para que no haya nuevas alzas 

en los peajes, respecto de la Ruta D-43, 
como sí ocurrió en otras autopistas 
nacionales.

Reconoció que ha estado preocupado 
de este tema y que ha consultado al 
gobierno por la actual situación, pero 
que la respuesta ha sido que “esto que-
dó definido en  el modelo de negocio 
de la primera licitación y después las 
obras adicionales se comprometieron, 
pero con cargo al peaje, con cargo a los 
usuarios. Lo cierto es que no lograron 
renegociar las condiciones para haber 
impedido nuevas alzas en el caso de 
esta concesión”.

A pesar que todo pareciera indicar 
que el alza del valor del peaje se mate-
rializará a partir del primero de enero, 
no se descartaba ayer que en los días 
que restan pudiese lograrse un acuerdo 
con la concesionaria de la ruta a Ovalle 
y aunque la posibilidad sería lejana, no 
se  ha desechado.

Por ahora, la plaza de peaje sigue 
destruida, tal como quedó el 17 de 
diciembre cuando fue atacada.

gente de la región de Coquimbo. Esto 
me parece grave y sienta un precedente 
del comportamiento de este tipo de 
empresas y de esta empresa específica, 
respecto de lo que nece4sita Chile y 
cómo contribuyen los empresarios, 
especialmente los inversionistas ex-
tranjeros para ayudar a solucionar los 
problemas que tiene el país hoy día, 
sobre todo en temas sociales”.

DOS ERRORES

Quien también se refirió a esta situa-
ción que ha enfrentado al gobierno con 
la concesionaria Sacyr fue el diputado 
DC, Matías Walker, quien recordó que 
como parte de los compromisos del 
gobierno tras el estallido social el 18 
de octubre, se iba a entrar en una fase 
de renegociación para evitar futuras 
alzas de peajes en todas las autopistas 
concesionadas del país.

Walker lamentó que finalmente en la 
única autopista en donde no se logró 
mantener los valores del peaje es la 
Ruta D-43 y recordó que en el primer 
gobierno de Sebastián Piñera, cuando 
se hizo el modelo de dicha concesión, 
él advirtió que el subsidio que el Estado 
le estaba otorgando era insuficiente. 
“Y ahí nace todo el problema, en el 
diseño del modelo de la concesión”. 
Esto, porque se advertía que se tendrían 

Desde el inicio

1

2

La cuestionada 
plaza de peaje

Desde que se supo que la nue-
va ruta tendría peaje, éste fue 
rechazado, como también la 
falta de obras en algunos sec-
tores.

Traspaso 
Aunque se aceptó hacer obras 
complementarias en la nueva 
ruta a Ovalle, el costo quedó 
traspasado a los usuarios.

3 Solicitud
Tras el estallido social el 18 de 
octubre, el gobierno inició 
conversaciones con las conce-
sionarias para mantener los 
precios de los peajes.

4 Mala noticia
Los  usuarios de la Ruta D-43 se 
ofuscaron con el anuncio de 
alza en los precios y atacaron 
la plaza de peaje destruyéndo-
la el 17 de diciembre pasado.

LAUTARO CARMONA

La plaza de peaje de la Ruta D-43 en pleno funcionamiento antes del 17 de diciembre y antes 
que se anunciara un alza de $2.500 a $3.050

LAUTARO CARMONA

La imagen corresponde al 17 de diciembre, cuando dos de las casetas de peaje fueron in-
cendiadas y tres destruidas por manifestantes en protesta por alza en los cobros.

LAUTARO CARMONA
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Para muchos es una forma de hacer 
justicia, para otros una señal de la 
deslegitimación que viven las ins-
tituciones de un país que arrastra 
una las crisis más profundas desde 
el retorno a la democracia. Un escar-
miento que ha dejado en evidencia 
una clase política cuestionada y 
criticada sin importar su color o 
ideología. 

La funa, como forma de escarmiento 
público, parece ser muy común y 
encontrarse sumamente arraigada 
como práctica en el país. Desde el 18 
de octubre algunos de los personajes 
que han sufrido este tipo de ataque 
han sido la excandidata presidencial 
Beatriz Sánchez, los ministros Jaime 
Mañalich e Isabel Plá y el diputado 
frenteamplista Gabriel Boric. Pero 
antes también lo había vivido el se-
nador Alejandro Guillier, la ministra 
Marcela Cubillos y José Antonio Kast, 
entre otros. 

En el plano local, los parlamentarios 
de la región no han estado exentos 
de ataques y duras críticas. El di-
putado Francisco Eguiguren (RN) 
presenció una situación poco grata 
en Las Compañías cuando un vecino 
comenzó a decir improperios a una 
asesora del diputado Pedro Velásquez 
(Ind), mientras que su par Daniel 
Núñez (PC), fue increpado por un 
grupo de manifestantes que inten-
tó golpearlo mientras participaba 
en una marcha con el concejal de 

redes sociales, el diputado recibió 
hasta el apoyo de históricos adver-
sarios políticos de derecha. 

El docente es claro al decir que 
más allá del enjuiciamiento moral o 
social que podría impulsar el hecho 
y lo jocoso que resultaría en redes 
sociales, las funas responden a una 
relación social que es “bastante pe-
ligrosa” y que tiene como objetivo 
“enrostrarle a las autoridades públicas 
una actuación”.

“Es peligrosa porque se genera por 
fuera de la institucionalidad que que-
remos reformar y es evidente que ha 
dado muestras claras de deslegitima-
ción. Pero aquí esa deslegitimación 
de representatividad solo puede ser 
combatida con política y su capaci-
dad de gestionar conflictos”, añadió. 

Las funas tienen un aliado perfecto y 
son las redes sociales. Así lo comentó 
el experto quien dijo además que los 
registros audiovisuales se amplían en 
plataformas como Twitter o Facebook. 

“Los algoritmos de las redes so-
ciales nos ponen en contacto con 
personas que piensan  más o menos 
parecido a nosotros y ahí  se genera 
un fenómeno llamado el “espiral del 
silencio” donde una posición es legi-
timada por el resto, lo que conlleva 
a que se manifiesten opiniones bien 
polarizantes y extremas respecto a 
una u otra situación política”, agregó. 

IMPONIENDO POSTURAS 
ABSOLUTAS

Si bien hay parlamentarios de la 
región que no han sido blancos de 
funas presenciales, las críticas se 
gestan en redes sociales, basta re-
visar las publicaciones de artículos 
relacionados con autoridades para 
dimensionar el rechazo que despier-
tan en los cibernautas. 

En este punto se detiene el académi-
co ya que las funas y cuestionamientos 
–y la validación de estos- generan 
conductas fascistas o autoritarias 
que dificultan el avance de resolu-
ción de conflicto y por lo tanto no 
contribuyen en un escenario como 
el que se vive en el país. 

“Esta lógica impera bajo la des-
confianza, he visto que esto ha sido 
tachado también como el inicio 
de conductas fascistas, donde se 
generaliza una opinión polarizada 
de ‘todo o nada’”, comentó. 

Pero el escenario se vuelve aún más 
peligroso cuando estas conductas 
se dan en el ámbito de una crisis 

EnjuiciamiEnto ciudadano

Alejandra Carvajal  / La Serena Desde que estalló la crisis distintas autoridades han sufrido  
algún tipo de ataque o escarmiento público.  Según el 
académico, Eduardo Marín, esta práctica podría ser peligrosa  
porque se genera por fuera de la institucionalidad que se  
quiere reformar. Comentó, además, que estas posturas 
obstaculizan la gestión de conflictos y la generación de  
negociaciones y acuerdos.

@eldia_cl

Profunda desconfianza institucional 
motivarían funas a políticos

1
a 4 UTM sería la sanción de 
delito-falta de coacción.

En el último tiempo 
se han establecido 
relaciones de 
desconfianza con 
un montón de 
instituciones políticas 
y sociales que han 
hecho crisis, como 
por ejemplo la crisis 
de representación”. 

EDUARDO MARÍN 

académico

Coquimbo Fernando Viveros (PC) en 
la comuna puerto. 

Desde el equipo del congresista co-
munista indicaron que ni él ni Viveros 
resultaron heridos aquella vez y que 
no se trató de una funa sino un “cues-
tionamiento” de un grupo limitado, 
pese a esa situación, han seguido par-
ticipando de las marchas, expresaron. 

Los anticuerpos que generan los 
políticos son evidentes y según el 
profesor y magister en Democracia y 
Gobierno de la Universidad Autónoma 
de Madrid, Eduardo Marín Cabrera, 
estos responden a las relaciones de 
desconfianza presentes en el sistema 
las que deben ser consideradas como 
señales claras de la crisis de represen-
tación que se vive. 

“En el último tiempo se han estable-
cido relaciones de desconfianza con 
un montón de instituciones políticas 
y sociales que han hecho crisis, como 
por ejemplo la crisis de representación. 
Que se den estos incidentes tiene una 
lógica perversa porque se establece 
un juego de ‘todo o nada’”, explicó. 

PELIGROSO JUEGO

El último hecho involucró al par-
lamentario de Convergencia Social, 
Gabriel Boric, quien fue increpado por 
un grupo de manifestantes mientras 
conversaba en el Parque Forestal. La 
funa fue ampliamente criticada en 
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social, ya que pese a la gestión de 
conflictos y a la generación de nego-
ciaciones y acuerdos, estas imperan 
para mantener el proceso de avance 
“congelado”.

SANCIÓN PENAL

El abogado y profesor de Derecho 
Político en la UCEN – UPV, Rodrigo 
Paredes, comentó que la excusa de 
la funas es la falta de legitimidad que 
existe en el ejercicio del poder polí-
tico, o el descontento generalizado 
contra una clase política ineficiente y 
desconsiderada y que ya no representa 
al grupo social. Pero cualquiera sean 
los motivos –aclara- hay ocasiones de 
hechos que merecen sanción penal. 

“En muchas ocasiones estamos en 
casos de verdaderos hechos típicos 
que merecen sanción penal, pues no 
se ajustan al principio democrático 
que nos rige a todos como ciudadanos, 
así como son constitutivos de lesiones 
de diversos bienes jurídicos”, detalló. 

Por ejemplo, dice Paredes, la situa-
ción que vivió Boric podría constituir 
un delito-falta de coacción porque 
un grupo de individuos, sin estar 
legítimamente autorizados, le im-

pidieron con violencia hacer lo que 
la ley no prohíbe, esto es, estar lisa 
y llanamente sentado en una plaza.

“En aquel caso en que, como dio a 
conocer el mismo diputado Boric, existe 
una amenaza de muerte -y siempre 
que tenga el Ministerio Publico los 
antecedentes que permitan establecer 
que ese mal puede consumarse en los 
hechos- estaríamos en presencia del 

delito de amenazas del Articulo 296 
del Código Penal”, puntualizó. 

El abogado precisó que cada caso 
debe ser analizado por separado y 
que aquello que dice relación con 
las amenazas estas deben ser serias, 
es decir, existir como tal y no ser una 
manifestación de broma o burla y,  
verosímiles en tanto es indispensable 
que el mal que se pretende causar sea 

para la víctima creíble de producirse 
o causarse en el futuro considerando 
la situación concreta que lo afecta, 
aun cuando no sea posible realizarse.

El académico explicó que en el pri-
mer caso la sanción equivale a una 
multa de 1 a 4 UTM, y en lo relativo al 
delito de amenazas, por no haber una 
exigencia de conducta del diputado, 
es decir, la amenaza no es condicio-
nal (no pide que el sujeto realice un 
hecho u otro, más allá de condenarlo 
por su actuar a nivel político), la pena 
a ser aplicada eventualmente es de 
presidio menor en su grado mínimo 
(61 a 540 días de privación de libertad).

EL CONCEPTO “FUNA”

Respecto al origen de la palabra, una 
memoria de la Universidad de Chile 
titulada “La funa: aspectos históricos, 
jurídicos y sociales” dice que el con-
cepto proviene del mapudungún y 
quiere decir “podrido”; “funan” es 
el acto de pudrirse. Es así como en 
nuestro país se utiliza para nombrar 
el acto público de repudio contra el 
actuar de una persona o grupo que 
ha cometido un acto que se considera 
ilegal o injusto.

Tras el estallido social, miles de ciudadanos han cuestionado a la clase política por su desconexión con la realidad y problemas de la gente. Las críticas no son nuevas, sin embargo, desde 
el 18 de octubre el escenario político y social en Chile cambió rotundamente obligando a las autoridades a demostrar sintonía.

BASTIáN SALFATE

Luego del ataque vivido por el diputado Gabriel Boric, el mundo polí-
tico reaccionó rápidamente rechazando con fuerza la funa. De hecho, 
en un programa televisado de El Líbero, el senador Felipe Kast (Evop) le 
propuso a su par  Alejandro Guillier (Ind) iniciar una campaña contra 
las funas de cara al proceso constituyente que comenzará con el plebis-
cito de abril del próximo año. 
“Así como hay una campaña legítima de las diferencias que podemos 
tener en el tipo de Constitución que queremos, etc., que iniciemos una 
campaña transversal para poder garantizar el diálogo con respeto. Una 
campaña contra las funas”, dijo Kast. 
Guillier se mostró dispuesto a trabajar en la iniciativa quien recordó 
también una situación que vivió hace dos años  el dirigente del Partido 
Republicano José Antonio Kast en medio de la campaña presidencial. 

Campaña contra funas 
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RESERVAS O CONSULTAS POR CEPAS DISPONIBLES: 51-2560256.
HORARIO DE OFICINA. PROMOCIÓN HASTA AGOTAR STOCK

La performance “Un Violador en 
tu camino”, creada por el colectivo 
LasTesis y que se ha replicado en dis-
tintas ciudades del país y del mundo, 
se tomó ayer uno de los principales 
paseos públicos de La Serena, La Recova.

La actividad fue organizada por las 
artesanas y trabajadoras del tradi-
cional paseo comercial de la capital 
regional con el apoyo del colectivo 
“La Olla Revuelta” y fue convocada, 
principalmente, a través de las redes 
sociales. 

La intervención urbana fue segui-
da atentamente por el público que 
transitaba por el sector y en el lugar 
se apreció pancartas con consignas 
como “Ni una menos”.

La artesana Johana Arancibia fue 
una de las organizadoras y evaluó 
en forma positiva la convocatoria. 
“Participaron las artesanas, las gar-
zonas, las vendedoras de verduras 
y la gente se fue uniendo. Fue muy 
lindo” precisó.

Arancibia comentó que “nosotras 
no estamos ajenas a todo lo que és-
ta pasando, las desigualdades y los 
atropellos contra las mujeres, todos 
los asesinatos”. 

Paula Jeria, integrante del colectivo 
“La Olla Revuelta”, explicó que como 
organización sostuvieron reunio-
nes con las mujeres que trabajan en 
distintos locales de La Recova para 
preparar la representación. “Ellas 
han manifestado interés en conocer 
acerca del movimiento feminista y 
por eso además de la perfomance de 
Lastesis, se realizó un conversatorio 
introductorio sobre el feminismo y 
para hablar de las experiencias que 
han surgido en torno a “Un violador 
en tu camino”, indicó.

Paula Jeria afirma que como colectivo, 
“nosotros no solo hablamos y hace-
mos estas intervenciones sino que 
también estamos atentas a todas las 
necesidades que tienen las mujeres 
en la región”.

La representación fue seguida atenta-
mente por los transeúntes que circulan 
por el sector. La joven Camila Aracena 
valoró que los espacios públicos sean 
utilizados para este tipo de inter-
venciones urbanas. “Me parece muy 
interesante que se ocupen los espacios 

Intervención urbana “Un violador
en tu camino” se tomó La Recova

donde transita más gente para que 
todos sepan de las demandas sociales, 
especialmente de las mujeres, que a 
veces somos las más afectadas, con el 
tema del machismo. La performance 
“El Violador eres tu” ha hecho tomar 
conciencia a nivel mundial”.

Por su parte, María González destacó 
la expresión artística por su llamado a 
la conciencia y la reflexión. “Creo que 
es la manera que tenemos la mujeres 
de expresarnos y ser escuchadas ya 

EN LA SERENA

La actividad se realizó 
al mediodía en el frontis  
del paseo comercial y 
fue organizada por las 
trabajadoras y artesanas 
del lugar con el apoyo del  
colectivo “La Olla Revuelta”

Guillermo Alday  / La Serena

@eldia_galday

La performance “Un violador en tu camino” se efectuó este mediodía en La Recova.
JUAN ADAOS 

La representación fue seguida atentamente por los transeúntes que circulan por el sector.
GALDAY

que antes uno tenía que estar callada 
y obedecer lo que te decían. Ahora 
la juventud nos han enseñado que 
podemos decir que no y que tenemos 

que luchar por nuestros hijos, por las 
personas de más edad, por todos, y por 
temas como la salud, que es pésima en 
nuestro país”.



ACTUALIDADel Día    I   VIERNES 27 DE DICIEMBRE DE 2019   I  I  17



NEGOCIOS      I   VIERNES 27 DE DICIEMBRE DE 2019  I  el Día18  

Mayor participación ciudadana durante 
su proceso de evaluación ambiental, 
exigieron este jueves representantes 
de 5 agrupaciones de pescadores y 
turismo de la ciudad de Coquimbo, a 
la empresa Terminal Puerto Coquimbo, 
TPC, para evitar daños y perjuicios en 
sus respectivas actividades y en el en-
torno natural de la bahía, producto de 
las obras de ampliación del puerto que 
pretende llevar adelante la empresa. 

En efecto, si bien, desde las organiza-
ciones aclararon que no están en contra 
de la ampliación y construcción del 
nuevo terminal portuario de Coquimbo, 
sí se manifestaron preocupados por 
las consecuencias que dicha iniciativa 
puede conllevar para su futuro laboral, 
por lo que insisten en ser escuchados 
por la empresa. 

“Queremos que nuestra región surja, 
pero queremos ser tomados en cuenta 
por las entidades que correspondan para 
llevar a buen término este proyecto”, 
señaló Víctor Salfate, vocero del sindicato 
de Turismo Los Changos. 

“Llevamos meses en esto y no hemos 
tenido ningún avance al respecto. La 
solución es que TPC nos llame a una 
conversación, seria, para que conver-
semos, tomemos cartas en el asunto 
y solucionar este tema para que todos 
quedemos conformes con este proyecto”, 
agregó Salfate.

En ese sentido, aseguraron que la 
autoridad tiene la facultad para llamar 
a un nuevo proceso de participación 
ciudadana, en la que se pueden hacer 
observaciones, más aún cuando, ase-
guran, algunas mitigaciones presenta-
das por la empresa durante la fase de 
Evaluación Ambiental –en la cual, aún 
se encuentra – no han sido satisfactorias. 

Edgardo Fuentes, asesor medioam-
biental del diputado Daniel Núñez, 
quien apoya las demandas de estas 
organizaciones, indicó que “se pone 
en riesgo la vida de ellos, porque (los 
pescadores) van a tener que, navegar en 
condiciones bastante desfavorables por 
la oceonografía y clima de Coquimbo, 
pasar por los pilotes de 4X12 y que las 
áreas de manejo estarían seriamente 
amenazadas, navegando con embarca-
ciones mucho mayores y eso generaría 
serias probabilidades de accidente”.

Otro de los perjuicios que ellos seña-
lan es el aumento de los tiempos de 
navegación y desplazamiento de las 
naves de pesca y turismo (tracks de 
navegación), lo que equivaldría en un 
gasto económico adicional para los 
trabajadores. 

“Hoy se solicita no parar este proyecto, 
sino que participar, con todos y no con 
algunos como fue anteriormente, y hacer 
las modificaciones que correspondan 
para tener desarrollo sustentable”, agregó. 

Consultada al respecto, TPC dio a co-
nocer su respuesta en un comunicado, 
explicando que en la actualidad, aún se 

TPC descarta falta de 
participación en ampliación
del puerto de Coquimbo

InIcIatIva aún se encuentra en evaluacIón ambIental

Los representantes 
de las 5 agrupaciones 
de pescadores y tu-
rismo que reclaman 
mayor participación 
ciudadana en el pro-
yecto de ampliación 
del puerto de Coquim-
bo, protestaron este 
jueves frente a la in-
tendencia regional. 

Christian Armaza / La Serena

Sindicatos, cooperativas pesqueras y gremios aseguraron 
que su voz no ha sido lo suficientemente escuchada  
durante el proceso de evaluación de esta megaobra,  
acusando graves perjuicios y daños para su actividad  
producto de ello. Desde la empresa en tanto,  se afirmó 
que se ha cumplido con todas las exigencias del proceso  
desde el año 2017 a la fecha, habiendo realizado más de  
15 reuniones de participación ciudadana.

@eldia_cl

diferentes organizaciones pesqueras y 
de turismo del borde costero de la Bahía 
Coquimbo,  con el objeto de informar las 
características del proyecto antes de ser 
sometido a evaluación ambiental. Este 
proceso comenzó en diciembre de 2017”. 

Durante todo este proceso, TPC señala 
que se ha presentado una alternativa de 
mitigación al tema de los tracks de nave-
gación, evaluando entre otras alternativas, 
“evitar la desviación del track de navegación 
de las embarcaciones de menor tamaño, 
y que éstas puedan pasar por debajo del 
puente de acceso del nuevo proyecto, siendo 
una propuesta que cumple con todas las 
medidas de seguridad” que establece la 
autoridad marítima, rechazando de esta 
forma la versión de los pescadores de que 
cruzar en medio de los pilotes del futuro 
terminal pondría en riesgo su integridad. 

Además, la empresa insistió en que “sí 
se ha cumplido a cabalidad con todas las 
exigencias del proceso desde el año 2017 
a la fecha, habiendo realizado más de 15 
reuniones de participación ciudadana 
durante todo el proceso. Además se rea-
lizó la participación ciudadana formal 
convocada por el SEA, tanto a pescadores 
artesanales como a la comunidad en general 
acudiendo alrededor de 120 personas”. En 
el mismo comunicado, se expresa tam-
bién el gerente general de TPC, Fernando 
Raga, quien reiteró que “desde 2019 hemos 
sostenidos tres rondas de  reuniones con 
pescadores artesanales y armadores tu-
rísticos de Coquimbo para abordar las 
medidas de mitigación propuestas para 
el desarrollo de este proyecto. Sin embar-
go, algunas de estas organizaciones han 
decidido restarse de las conversaciones 
con la empresa”, precisó.

No estamos en contra de la 
construcción y ampliación del 
puerto, queremos que nuestra 
región surja, pero queremos ser 
tomados en cuenta por las enti-
dades que correspondan.

VÍCTOR SALFATE 

vocero sindicato de turismo Los changos.

Zona de debates

Hoy se solicita no parar este 
proyecto, sino que participar, 
con todos y no con algunos co-
mo fue anteriormente, y hacer 
las modificaciones que corres-
pondan para tener desarrollo 
sustentable.

EDGARDO FUENTES 

asesor medioamBientaL

CHRISTIAN ARMAZA

 UF 27.12.19: $ 28.306,29 DÓLAR COMPRADOR: $ 745,70 DÓLAR VENDEDOR: $ 746,00 IPC NOVIEMBRE:0,1% IPSA:-0,87%
registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el jueves 
en 4.673,77 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una disminución de -0,77% y cerró 
en 23.381,42 puntos.

encuentra a la espera de los resultados 
del proceso de Evaluación Ambiental 
de la segunda ADENDA del Estudio 
de Evaluación Ambiental, EIA, para la 
ampliación del terminal portuario de 

Coquimbo. 
En ese sentido, la empresa afirma que 

“la elaboración del EIA contempló una 
serie reuniones voluntarias de partici-
pación ciudadana anticipada con las 
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La tranquilidad de sus playas, productos 
de alta gama y únicos como el pisco y la 
cercanía con observatorios astronómi-
cos y turísticos, además de hermosos 
valles interiores, son elementos que 
históricamente han cautivado a quienes 
decidieron hacer de La Serena su lugar 
de residencia.

Esos mismos atributos, junto a aspectos 
como conectividad, comercio, clima, 
limpieza de espacios públicos, seguridad 
y un medio ambiente sin contaminación 
fueron los ítems evaluados por quienes 
participaron de la encuesta Barómetro 
Imagen Ciudad 2019.

En el estudio, que consideró a 24 comunas 
de todo el país, la comuna de La Serena 
figura como una de las ciudades favoritas 
para vivir en Chile, siendo superada solo 
por Viña del Mar en el segundo lugar y por 
la austral Valdivia, la que, por segundo año 
consecutivo, ostenta el primer puesto.

De esta forma, la ciudad de los cam-
panarios nuevamente aparece en un 
ranking que destaca sus atractivos y la 
buena calidad de vida que ofrece para 
residentes y turistas, esto luego de que en 
el mes de noviembre la plataforma Viajala.
cl la reconociera como el destino más 
buscado por quienes desean vacacionar.

La Serena destaca como 
una de las tres mejores 
ciudades de Chile para vivir

ACCIÓN PÚBLICO-PRIVADA

Los resultados de la encuesta también 
fueron ampliamente valorados por quienes 
llevan mucho tiempo dedicados a la pro-
moción de la Región de Coquimbo como el 
mejor lugar para vivir y disfrutar y que han 
canalizado el esfuerzo público-privado a 
través de una gobernanza regional que es 
parte de la Iniciativa de Fomento Integrado 
de Astroturismo de la Corporación de 
Fomento de la Producción, CORFO.

En ese sentido, el director de dicha institu-
ción, Gregorio Rodríguez, se manifestó “muy 
contento de que La Serena, y por extensión la 
Región de Coquimbo, nuevamente cuenten 
con el reconocimiento de lugar ideal para 
visitar y también para quedarse a vivir”.

Al respecto, Rodríguez explicó que “la zona 
se ha esforzado por ofrecer una propuesta 
que ofrezca tranquilidad y comodidad para 

turistas, pero sobre todo para los residentes 
quienes decidieron quedarse y disfrutar de 
esto todo el año”, afirmó el director de CORFO. 

Cabe señalar que la encuesta Barómetro 
Imagen Ciudad se llevó a cabo a través de 
2.088 encuestas en línea a personas de 18 
a 65 años. Los datos fueron ponderados 
por sexo, edad, grupo socio-económico, 
y comuna con un margen de error de la 
muestra de +/- 2,2%. 

Se evaluaron al respecto 12 atributos 
como el clima, limpieza de espacios pú-
blicos, posibilidades de trabajo, oferta de 
servicios, seguridad ciudadana, ambiente 
sin contaminación, actividades de tiempo 
libre, entre otras variables inmersas en 
otras cuatro dimensiones como mejor 
lugar para vivir, estudiar, trabajar y visitar.  

Patricio Polizzi,  director general de Visión 
Humana, empresa encargada de desarrollar 
el estudio, señaló que la encuesta es “una 

encuesta barómetro Imagen cIudad

La Serena sigue apareciendo como una de las ciudades del país más demandadas para establecerse y vivir en ella.

Christian Armaza  / La Serena

La capital de la Región de Coq uimbo fue reconocida por 
la tranquilidad de sus barrios y también por la variada  
oferta turística que ofrece para residentes y visitantes. L a 
encuesta fue respondida por más 2 mil personas desde  
Arica a Punta Arenas.

@eldia_cl

Cuando La Serena 
aparece en los 
primeros lugares de 
estos ranking es una 
señal para la gente 
que se quiere venir 
a vivir o trabajar a la  
comuna”
ROBERTO JACOB 

aLcaLde de La serena 

SEGUIR TRABAJANDO
Si bien los últimos meses no han sido 

fáciles para la capital regional a raíz de los 
efectos que en ella ha dejado el estallido 
social, este reconocimiento llega sin duda, 
en un momento importante para levantar 
el tranco de la actividad turística, justo 
cuando estamos ad portas del inicio de 
la temporada estival. 

En ese sentido, el alcalde de La Serena, 
Roberto Jacob, expresó que dicho resultado 
“nos deja una satisfacción porque estamos 
haciendo las cosas bien y cuando La Serena 
aparece en los primeros lugares de estos 
ranking es una señal para la gente que se 
quiere venir a vivir o trabajar a la comuna”.

Por lo mismo, el edil manifestó que “así 
que por lo tanto debemos seguir trabajan-
do. No podemos conformarnos  con un 
tercer lugar,  por lo mismo tenemos una 
tarea dura que es posicionar a La Serena 
en el estatus y calidad de vida que tenía  
para tener una mejor ciudad, mucho 
mejor que la que teníamos hasta hace 
unos meses atrás”.

La zona se ha 
esforzado por ofrecer 
una propuesta que 
ofrezca tranquilidad 
y comodidad para 
turistas, pero 
sobre todo para los 
residentes quienes 
decidieron quedarse 
y disfrutar de esto 
todo el año”
GREGORIO RODRÍGUEZ
director regionaL corFo

LAUTARO CARMONA 

herramienta al servicio del análisis y dise-
ño estratégico de la imagen de una urbe 
cuyo objetivo es ayudar a las autoridades, 
empresas y organizaciones a evaluar, 
monitorear y orientar acciones para 
fortalecer la imagen que proyectan las 
ciudades que lideran o tienen interés en 
desarrollarse con calidad de vida. Permite 
evaluar el conocimiento y la asociación 
de ciertos atributos que proyectan las 
principales ciudades de Chile en el resto 
de los chilenos”, afirmó, siendo clave para 
el desarrollo de las ciudades. 
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A 245 aumentaron las casas que han 
sido afectadas por el gran incendio 
que se inició este 24 de diciembre 
en la parte alta de Valparaíso, según 
los balances de la intendencia, en-
tregados este jueves. Además, en el 
último reporte de la Oficina Nacional 
de Emergencia (Onemi), la superficie 
aproximada afectada por las llamas es 
de 149 hectáreas entre los dos focos, 
que ya se encuentran controlados, 
aunque todavía rige la alerta roja 
en la zona.

Asimismo, al momento permanecen 
sin electricidad 1.715 clientes, aunque 
durante la emergencia el pasado 24 
de diciembre llegaron a ser 90.000 
los afectados por los cortes en el 
suministro.

Durante la tarde, el presidente 
Sebastián Piñera, anunció una serie 
de ayudas para las familias que han 
perdido o visto afectadas sus viviendas 
por el siniestro.

“No vamos a dejar solas a las familias 
afectadas. Hemos trabajado inten-
samente en un plan que las ayude 
a recuperar la normalidad de sus 
vidas”, indicó el mandatario.

BONOS Y SUBSIDIOS

Las ayudas, que se empezarán a 
distribuir el lunes cuando se acabe el 
catastro de afectados y cuya cuantía 
no trascendió, consisten en un “bo-
no de enseres” para que las familias 
puedan sustituir las pertenencias 
que han perdido y en “subsidios de 
arriendo para que durante el periodo 
de espera de la solución definitiva 
puedan arrendar otra vivienda”, ex-
plicó Piñera.

También se entregarán subsidios 
para compra de viviendas en otras 
zonas de la ciudad y se ayudará a 
reconstruir aquellas que estén bien 
ubicadas y en lugares que no cons-
tituyen un “riesgo”, ya que muchas 
casas fueron construidas en terrenos 
inestables.

“No podemos seguir construyendo 
viviendas en zonas que son de alto 
riesgo porque ponemos en riesgo 
la vida de familias chilenas”, alertó 
desde la sede de la Intendencia de 
la ciudad portuaria, a cuyas puertas 
acudieron una veintena de personas 
para protestar contra el Gobierno en 
el marco del grave estallido social 
que vive el país desde hace más de 
dos meses.

Dos focos diferentes se generaron 
de manera simultánea la tarde de 
Nochebuena en los cerros altos de 
Valparaíso de Rocuant y San Roque 
y avanzaron con violencia por los 
costados hasta juntarse en la pobla-
ción de La Isla y alcanzar una zona de 
viviendas de madera y lata.

El fuego, que ya está controlado y 
en vías de ser extinguido totalmente, 
destruyó cerca de 150 hectáreas y 245 

Piñera anuncia ayudas 
para familias afectadas 
por incendio en Valparaíso

viviendas pero no causó ni heridos ni 
víctimas fatales.

INVESTIGACIONES POR PRESUNTA 
INTENCIONALIDAD

Las autoridades sospechan que podría 
haber sido intencionado, después de que 
circulara un video en las redes sociales 
de los presuntos autores adentrándose 
en la zona donde comenzó el fuego.

“Hay alguna evidencia de que esto pudo 
haber sido un incendio intencional. Si 
así fuera, sería extraordinariamente 
grave cómo una persona puede tener 
tanta maldad como para destruirle en 
la Nochebuena la vivienda y parte de las 
vidas a 245 personas chilenas. No pode-
mos permitir la impunidad”, denunció 

ESTE JUEVES

Autoridades sospechan que el siniestro pudo ser intencional. Según los últimos reportes, afectó a un total de 149 hectáreas.

EFE / Valparaíso

Las medidas consisten en un “bono de enseres” para  
que las familias puedan sustituir las pertenencias que  
perdieron perdido y subsidios de arriendo.  Según los 
últimos reportes serían 245 las casas q ue se han visto 
afectadas y más de mil personas los damnificados.

@eldia_cl

No podemos seguir 
construyendo 
viviendas en zonas 
que son de alto riesgo 
porque ponemos 
en riesgo la vida de 
familias chilenas”
SEBASTIÁN PIÑERA

PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

Piñera. A comienzos de octubre el 
Gobierno anunció una inversión de 
120.000 millones de pesos en un plan 
para la prevención y el combate de 
los incendios forestales que se espe-
raban con la llegada del verano en 
el contexto de la peor sequía de los 
últimos 60 años en el país.

La región de Valparaíso es la zona 
más crítica por la escasez hídrica y 
se encuentra bajo decreto de zona de 
catástrofe desde hace meses.

En los últimos cinco años, el país 
ha registrado un promedio de 6.511 
incendios por temporada que han 
afectado una superficie media de 
177.000 hectáreas.

149
Hectáreas fueron consimidas 
por las llamas, según los últi-
mos balances.
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VISIONES
Comerciantes llaman 
a ministro Moreno a 
destrabar conflicto 
por puente Chacao

Comerciantes de Ancud y Castro, 
en la provincia de Chiloé, llaman al 
ministro de Obras Públicas a des-
trabar la controversia con Hyundai 
para retomar las obras del puente 
Chacao.  Hyundai acusó “mala fe” 
del ministerio de Obras Públicas 
y anunció que los trabajos se pa-
ralizaban. Desde el MOP, en tanto, 
pidieron respetar el contrato y 
amenazaron con ir a la justicia.

David Barría, presidente de la 
Cámara de Comercio de Ancud, 
llamó al ministro Alfredo Moreno a 
destrabar el conflicto para reanudar 
las obras del viaducto. “Es algo de 
suma preocupación y gravedad, 
creemos que este es un proyecto 
serio que ya está ejecutándose 
sin ningún problema, ahora nos 
venimos a encontrar con este tipo 
de complicaciones que no esta-
ban consideradas por nosotros 
los chilotes, por lo tanto nosotros 
creemos que esto no corresponde 
y hacemos un llamado al ministro 
Moreno a destrabar este conflicto”, 
manifestó.

Un grupo de inmigrantes, formado por más 
de 60 personas de origen subsahariano, entre 
ellos tres niños de corta edad, fueron rescatados 
por la mañana de la isla de Alborán, territorio de 
soberanía española próximo a las costas del norte 
de África, a la que llegaron ayer y fueron acogidos 
por el destacamento de la Armada allí destinado.

Según informaron a Efe fuentes de Salvamento 
Marítimo, todos se encuentran en buen estado.

Este grupo, llegó al puerto de Motril y tras ser 
atendidos por Cruz Roja, pasaron a disposición 
de la Policía. Otras sesenta personas de origen 
subsahariano llegaron en Nochebuena a las 
islas Chafarinas, ubicadas a unas 27 millas náu-
ticas al este de la ciudad española de Melilla 
(norte de África) y a 1,73 millas náuticas de la 
costa marroquí.

Más de 160 inmigrantes res-
catados en costas españolas

EFE

Se golpeó la cabeza al 
resbalar en un baño de 
Alvorada y fue sometido 
a una tomografía que no 
detectó alteraciones.

Bolsonaro afirma que 
perdió parcialmente la 
memoria tras accidente

las Fuerzas Armadas de Brasilia en el que 
fue internado el lunes tras el accidente 
doméstico.

“El presidente Jair Bolsonaro pasó la noche 
en el Hospital de las Fuerzas Armadas sin 
novedades en el período. Fue reexamina-
do por el equipo médico y recibió el alta 
hospitalaria con recomendación de que 
repose en el Palacio de la Alvorada”, la re-

RECIBIÓ EL ALTA TRAS RESULTADOS DE EXÁMENES

El mandatario se golpeó la cabeza al resbalar en un baño de Alvorada. EFE

El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, dijo 
en una entrevista el martes que perdió 
temporalmente la memoria luego de la 
caída que sufrió la noche del lunes en su 
residencia.

“En el momento perdí la memoria parcial. 
Al día siguiente, hoy de mañana, conseguí 
recuperar muchas cosas y ahora estoy bien. 
No sabía, por ejemplo, lo que había hecho 
ayer” dijo el presidente en entrevista tele-
fónica con la televisora Band.

Bolsonaro recibió el alta del hospital de 

BIO - BIO  / Santiago

AGENCIA

sidencia oficial, informó la Secretaría 
de Comunicación de la Presidencia.

El mandatario se golpeó la cabeza al 
resbalar el lunes por la noche en un 
baño de Alvorada y “fue sometido a 
una tomografía computarizada de 
cráneo, que no detectó alteraciones”, 
había indicado la secretaría.

“Es aquella historia, cuando estamos 
envejeciendo volvemos a ser niños (…) 
Me resbalé y caí de espalda. Fue un golpe 
bastante feo, pero voy a cuidarme”, dijo 
el mandatario.

El ultraderechista de 64 años asumió 
la presidencia de Brasil el 1 de enero. 
Recientemente el equipo médico pre-
sidencial descartó tras una biopsia una 
sospecha de cáncer de piel.

Además, Bolsonaro fue sometido a 

cuatro operaciones consecutivas de-
bido a una puñalada que recibió en el 
abdomen durante un mitin electoral 
en septiembre de 2018. La última de 
esas intervenciones data de septiembre 
de este año.

“Mi salud está tranquila, hay algunas 
consecuencias (del ataque) Uno se 
adapta a esa nueva realidad. La puña-
lada junto con la edad es una mezcla 
peligrosa”, agregó Bolsonaro al ser con-
sultado en la entrevista sobre su salud.

La mañana del martes, el mandatario 
publicó dos tuits con pasajes bíblicos 
en su cuenta oficial de Twitter.

“Porque si cayeren, el uno levantará 
a su compañero; pero ay del solo, que, 
cayendo, no habrá segundo que lo levan-
te. Eclesiastés 4:10”, publicó Bolsonaro.

En el momento perdí 
la memoria parcial. 
Al día siguiente, hoy 
de mañana, conseguí 
recuperar muchas 
cosas y ahora estoy 
bien”
JAIR BOLSONARO

PRESIDENTE DE BRASIL
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PROPIEDADES
Arriendo - CAsA

Arriendo casa habitación, Las 
Compañías.  F: 994694636

Arriendo - depArtAmento

Corredora necesita departamen-
to para turistas 12 días en la pla-
ya, $45.000 desde 3 de enero.  F: 
995642860

Arriendo - LoCAL

Pieza amoblada televisor cable 
wifi pareja o solo  F: 989371815, 
512523655

Dispónible local comercial centro 
La Serena.  F: 995419943

Arriendo - piezA

Coquimbo Amoblada con agua, 
luz, gas y wifi incluidos. +56 9 
53392507. 160000 CLP F: Mario

La Serena pleno centro, cable 
wifi, cocina, lavado, año corrido, 
todo incluido 100000 CLP F: Fono 
87287846

Vendo - CAsA

*** Remato mi Casa *** Oportu-
nidad Única, antes $ 80.000.000, 
ahora $ 60.000.000, casa indepen-
diente, Puente Zorrilla 1602, ingre-
so a las Compañias, 5 minutos del 
centro, vía principal, especial para: 
Familia numerosa, Local Comer-
cial, Oficinas. Etc, Contacto : F:  
996454677 

*** Vendo Casa *** Sector La 
Florida, ampliada, contacto F: 
973755116 -   962255317

VEHÍCULOS
Vendo - CAmión

*** Vendo Camión *** Hyundai Porter 
2018, $ 11.000.000 con iva, conver-
sable, interesados contactar a  F: 
+56988397380 

Compro - VehíCuLos

 ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.autokarino.cl, 
Fono F:  51 2 213758 

OCUPACIONES
requiero ContrAtAr

Auxiliar de Servicio para desem-

peñarse en Colegio Andrés Bello 
Pampa. Se requiere Cuarto Medio. 
F: rectoria@cabpampa.cl

Cuidadora para discapacitada, 
desde el 31 de diciembre, a las 
10:00 Hrs., hasta 1 de enero a las 
20:00 Hrs. Los honorarios, por el 
tiempo señalado, ascienden a 
$75.000. Interesadas, llamar al 
991951667. F: rectoria@cabpam-
pa.cl

Empresa de transporte de pasajeros 
necesita con experiencia para el 
cargo de Conductores Profesiona-
les para recorrido interprovincial 
para la conducción de buses de dos 
pisos. Clase A-3 y A-1. Enviar CV más 
papel de antecedentes y hoja de vida 
del conductor a: gerencia@serena-
mar.cl o llamar al 51-2669924 para 
más información. 

Colegio Marista Nuestra Sra de 
Andacollo de La Serena, requiere 
para el año 2020, profesor de: Tec-
nología 5° a 8° básicos, Matemáti-
cas 1° a 4° medios, Ciencias 7° a 2° 
medios y Educadora de Párvulos. 
Enviar currículum a: curriculum@
cnsa.maristas.cl 

Corporación Educacional solicita en 
Coquimbo jefe de U.T.P para Edu-
cación General Básica enviar CV a 
danisaaguirrej@gmail.com 

Vendo

*** Oferta Cabaña *** 36 metros, 
Kit básico instalado $ 2.500.000, 
Pan de Azúcar Constructora MMA. 
F: +56988397380

CApACitACión

Escuela verano reforzamiento mate-
máticas, física, cálculo, mecánica 
estática, estructura, Autocad, cur-
sos individuales computación ense-
ñanza básica, media, universitaria. 
Discovery Center. www.escuelade-
verano2020.cl  F: 985705970

serViCios

retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

*** Camping Cabañas ***, eventos 
en Ripamonti Loudge, Pan de Azúcar, 
desde $ 20.000 diarios, contacto F: 
+56988397380

Podológo clínico para trabajo a 
instituciones e independiente. 
Autorizado S.N.S.  F: 996128027

Calefont de todo tipo, reparacio-
nes, gasfiteria integral, tecnico 
autorizado F: +56 9 92646323

MAYORES
sóLo mAyores

Linda gordita XXL, $10.000 momento, 
full greco.  F: 947302540

Nueva agencia, lolitas maduras. 
F: 936362607

$10.000, $15.000, $20.000 de todito 
para ti.  F: 972590098

Privado Mariela 24 horas, nuevas 
chicas vip , Claudia 32, Rocío 35.  
F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

www.sexyclub.cl la página web con 
las mejores escort de La Serena y el 
norte de Chile  F: .

Servicio express $10.000, $15.000, 
$20.000, besitos.  F: 972590098

Chicas scort ardientes, dispuestas 
a cumplir tus fantasías, domicilios, 
tríos.  F: 992815731, 992679580

Nuevo privado La Serena cen-
tro, univesitarias vip, lencería 
hot, domicilios.  F: 992679580, 
992876976

Mónica chilena 35 años exqui-
sita masajista scort, central  F: 
986693563

Monica exquisita trans lindo cuer-
po fogosa, sensual.  F: 982379085

mAyores requieren

*** Gana medio millón semanal *** 
urgente necesito para temporada, 
señoritas para Agencia Vip en La 
Serena, pago diario, alojamiento, 
bailarinas exóticas F: +56988397380
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Aquí, donde quieres que te vean

Publique sus Avisos Económicos en: Casa Matriz, Calle Brasil 431, La Serena I Módulo Mall Puerta del Mar I Calle Aldunate 943, Coquimbo I Calle Vicuña Mackenna 473, Ovalle
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La tarde de ayer Club Deportes La 
Serena realizó un nuevo entrenamiento, 
con toda su plantilla actual, entre ellos 
su refuerzo estrella Jaime “Pajarito” 
Valdés.

El cuadro granate busca llegar de la 
mejor forma a la final que deberá jugar 
el próximo 23 de enero , a las 20:00 horas, 
en el Estadio Nacional ante el ganador 
de la liguilla  para  lograr el anhelado 
asenso a la categoría de honor.

En cuanto a los rumores de posibles 
contrataciones que se sumen bajo las 
ordenes de Francisco Bozán, ayer circuló 
con fuerza el nombre de Walter Ponce 
(21), joven delantero de la Universidad 
de Concepción que tendría la venía del 
técnico granate, quien lo conoce desde 
su paso por el Campanil.

@eldia_lvarela

LIONEL VARELA /  LA SERENA El técnico Francisco Bozán sostiene que deben estar 
preparados para enfrentar a un rival que va a llegar 
con tres finales ganadas. El técnico busca concretar 
un par de partidos amistosos para lograr un mayor 
ritmo de juego.

Francisco Bozán encabezó el entrenamiento del cuadro granate en el estadio La Portada , de cara a la final que jugará el próximo jueves 23 de enero en el Estadio Nacional JUAN ADAOS

estamos preparando. Pero más allá 
de los amistosos  tiene que ver con 
la mentalidad de los jugadores y el 
sacrificio y compromiso día a día por 
sostener su concentraciónLos vamos 
a ver jugar y no los vamos a poder 
enfrentar hasta el último choque, eso  
produce una especie ansiedad porque 
no puedes enfrentarlo, y lo único que 
quieres es jugarlo”.

Bozán explica que esta situación de 
esperar al ganador de la liguilla les va 
permitir ir estudiando a los rivales, 
cosa que ellos no van a poder hacer 
con  La Serena.

“Esperamos que los partidos amistosos 
no sean con rivales de la liguilla. Hay 
muchas cosas comprometidas, nos 
vamos a cuidar y no vamos a querer 
mostrar, ello lo mismo. Pero si quere-
mos jugar partidos amistosos que se 

DE CARA LA ENCUENTRO DEL 23 DE ENERO

Ponce pese a su juventud fue comprado 
a los 16 años por el Udinese, antes de 
que debutara a los 17 en Palestino, jugó 
el Mundial de la categoría que se realizó 
en Chile en el 2015 y estuvo a préstamo 
en el Granada B de España. 

Desde el Club no oficializaron, hasta el 
cierre de está edición, la contratación del 
jugador penquista, pero  era inminente.

Tras el entrenamiento de ayer, el técni-
co Francisco Bozan habló con la prensa 
sobre el esperado encuentro y cómo se 
está preparando el plantel para el gran 
desafió de luchar por subir.

En cuanto a la falta de fútbol que va 
llegar el equipo tras estar parado desde el 
mes de octubre  sin tener  una exigencia 
mayor en cancha , el nuevo estratega 
indicó que esta falta de competición 
es  una realidad.

“No es un temor , es una realidad, 
tenemos claro que el equipo rival  va 
a llegar con tres finales ganadas , tres 
partidos de 90 minutos. Lo que a su vez 
tiene sus pro y contras, Son equipos que 
van a llegar afinados con competencia 
de partidos. Nosotros  vamos a tener 
que simular eso con  partidos amistosos 

LA SERENA ESPERA 
CONTROLAR LA ANSIEDAD

CONTINÚA EN PÁGINA 24
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15:00 
horas de hoy se realizará la 
presentación de la nueva indu-
mentaria Onefit en La Portada

competencia”.
Para el defensa Marco Biskupovic 

señaló que se encuentra muy mo-
tivado y que siempre  estuvo en sus 
planes seguir en el plantel,  por lo que  
solo eran detalles lo que trababan su 
renovación.

“Estamos más enfocados que nunca  
en esta final que se nos viene”.

confirmarán”
Bozán sostiene que para llegar bien 

preparados mentalmente el partido se 
debe jugar muchas veces en sus cabezas.

“Debemos jugarlos en los amistosos y 
en los entrenamientos, eso va depender 
de la capacidad de los jugadores para 
concentrarse, cada entrenamiento va ser 
fundamental, no podemos dejar pasar 
un día  y decir no vamos a entrenar, 
porque nos puede llegar a pesar .  No 
va ser un partido desde el nivel táctico 
sino de la aptitud”

El técnico indicó que una de las piezas 
que buscan es un lateral , al que le pedi-
rá  todo lo que él no hizo en su carrera 
como  jugador.

“La idea es tener dos variantes y su pri-
mera responsabilidad en su marcación 
defensiva en la línea  de cuatro,  con 
proyección y no solo por proyección  
sino con finalización. En esa búsqueda 
estamos, hoy está Fabián Hormázabal 
quien puede jugar en esa posición de 
lateral , aunque es más ofensivo y estamos 
buscando alguien más para generar esa 

La Serena cuenta con la base del plantel anterior y ala espera de un par de incrustaciones en 
puestos claves,  como el volante Jaime Valdés quien ya entrena con la granate. Todos están 
esperanzados en coronar la campaña con el anhelado ascenso a Primera División.

JUAN ADAOS

Nos vamos a 
presentar con 
11 jugadores y 7 
en la banca, que 
tienen  que estar 
comprometidos, 
además, de un grupo 
que está afuera 
de la citación que 
peleó su citación, la 
competencia interna 
no se puede perder”
FRANCISCO BOZÁN

TÉCNICO DEPORTES LA SERENA

Vicente Durán, el técnico Francisco Bozan , y el defensa Marco Biskupović fueron los encar-
gados ayer de hablar con los medios de comunicación.

JUAN ADAOS
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Invitamos a nuestros 
suscriptores a el Avant Première
“ESPIAS A ESCONDIDAS”, 
mañana sábado a las 
10:00 horas en Cinemark 
La Serena.

Retira tu invitación hoy viernes, desde las 10:00 horas en Brasil 431, La Serena. Máximo 1 entrada válida para dos personas por suscriptor. Entradas limitadas.

El equipo pirata también 
confirmó ayer a Luis Pedro 
Figueroa, Byron Saavedra, 
Victor González y Flavio 
Rojas   

Goleador de la B 
llega a Coquimbo  

goles, transformándose en el goleador 
de la Primera B.

Pinto se formó en las inferiores de la 
Universidad de Chile y sólo ha jugado 
en equipos de la Primera B: San Marcos 
de  Arica en el 2017, Melipilla en el 2018 
y Ñublense, en el 2019. 

El jugador, además, es carta para con-
formar la selección chilena sub 23 con 
miras al Preolímpico de Colombia 2020.

El entrenador de la Sub 23 que Bernardo 
Redín integró a Pinto en la primera lista 
de los 27 jugadores de la ‘Roja’ Sub 23 
para el microciclo que se desarrolló 
entre los días durante este 4 y 6 de 
diciembre.

Considerando la campaña que tuvo 
durante este año, la Universidad de 
Chile -que ha sufrido de la falta de go-
les- evaluó su regreso a la tienda azul. 

Incluso, equipos del extranjero ha-
brían comenzando a sondear al joven 
jugador, quien finalmente durante la 
temporada 2020 será integrante del 
ataque del equipo aurinegro.

Se espera que en los próximos días, 
Mathías Pinto y los nuevos refuerzos 
anunciados este jueves se incorporen 
a l equipo que está bajo la órdenes del 
director técnico Germán Corengia, 

mathías pinto, ex ñublense 

El goleador de la Primera B, Mathías Pinto, reforzará el ataque pirata. 
twittEr coquiMBo unido 

El joven delantero de 21 años Mathías 
Pinto se convirtió en el nuevo refuerzo 
de Coquimbo, equipo que se prepara 
para  el torneo de la primera división, la 
Copa Chile y su desafío más importante, 
el retorno a las competencias interna-
cionales, en la Copa Sudamericana. 

Ayer también se oficializó la llegada 
de tres nuevos refuerzos: Luis Pedro 
Figueroa, Byron Saavedra, Victor González 
y Flavio Rojas.

EL GoLEAdor

Mathías Pinto tuvo una exitosa tempo-
rada 2019 en Ñublense, donde anotó 14 

Guillermo Alday C. / Coquimbo conocido del fúbtol nacional, a es otro 
de los nombres que llegan para incor-
porarse a Coquimbo Unido. 

Figueroa tiene una extensa y reconocida 
trayectoria en equipos nacionales y del 
extranjero, e integró a clubes como Colo 
Colo y Universidad de Chile.  Proviene 
de la Universidad de Concepción y en 
la actualidad tiene 36 años.

Entre los nuevos refuerzos ayer se co-
noció la incorporación de tres defensas. 
El joven de 22 años, Byron Saavedra, llega 
desde Barnechea; Flavio Rojas, de 25 
años, quien jugó en la temporada 2019 
en Cobresal; y Víctor González, quien 
durante el 2019 defendió los colores 
de Deportes Valdivia.

Ayer se informó de la renovación del  
también defensor Benjamin Vidal. 

14
goles anotó Mathías Pinto 
en Ñublense, convirtién-
dose en goleador de la Pri-
mera B en la temporada 
2019.

@eldia_galday

cuya incorporación se zanjó 
sólo hace una semana.

nuEVoS rEFuErZoS 

Luis Pedro Figueroa,  un viejo 
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POLIDEPORTIVO

El Liverpool dio un golpe de autoridad a la Premier y 
arrolló a domicilio al Leicester (0-4), hasta hace poco 
el único capaz de mantener su ritmo y que dispara 
al conjunto de Jurgen Klopp, desenfrenado, hacia la 
conquista del título de Liga inglés

El reencuentro con la Premier tras conquistar días 
atrás el Mundial de Clubes en Doha fue a lo grande. 
Impuso un ritmo frenético al partido el conjunto de 
Anfield, que minimizó al cuadro de Brendan Rodgers.

El dominio del Liverpool fue absoluto y su triunfo, 
desatado definitivamente en la segunda mitad, no 
estuvo puesto en cuestión en ningún momento. 

 El futbolista sueco Zlatan Ibrahimovic llegó a un acuer-
do con el AC Milan para regresar a su antiguo club por 
un período de seis meses, afirmaron este jueves varios 
medios italianos. Según la Gazzetta Dello Sport, el sueco 
aceptó la oferta del club lombardo y debería llegar a Milán 
“en los próximos días”.

“Las partes se han puesto de acuerdo y están cerrando el 
caso. El sueco está de vuelta con los ‘rossoneri””, escribió 
el diario deportivo. Según los medios de comunicación, 
Ibrahimovic llegaría a Milán con un contrato de seis 
meses y 3 millones de euros (2.400 millones de pesos) y 
con opción de prolongar un año más.

Futbolista sueco Zlatan Ibrahimovic 
será jugador del AC Milan

El Liverpool goleó 4-0 a Leicester
y se acerca al título en la Premier

Mauricio Pinilla 
interesa en dos equipos 
de primera división

 Tras dejar Coquimbo Unido, el próxi-
mo destino de Mauricio Pinilla en el 
fútbol chileno es toda una incógnita.

El delantero de 35 años anunció 
que espera seguir en la actividad por 
lo menos una temporada más, y ya 
existen clubes interesados en contar 
con sus servicios.

El primero de ellos es O’Higgins. El 
conjunto rancagüino presentó este 
jueves de manera oficial a Patricio 
Graff, su nuevo entrenador, quien 
justamente llega tras dirigir en el 
elenco pirata.

Consultado por el interés de contra-
tar a Pinilla, Graff indicó que “es un 
goleador de los que hoy no abundan 
en el mercado. Está entre las opciones 
que tenemos para que llegue, pero 
hay que analizarlas todas y decidir 
por la mejor”.

Sin embargo, no es el único que está 
en competencia para contratar a Pinilla, 
que en el pasado Campeonato Nacional 
anotó seis goles. Según detalló CDF, la 
dirigencia de Santiago Wanderers se 
contactó con el entorno del jugador 
para analizar la posibilidad. CEDIDA

EfE
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A cinco meses del incendio que 
azotó al emblemático pub restau-
rante TimberHouse de La Serena, la 
administración del recinto anunció 
a través de sus redes sociales que es-
tán próximos a inaugurar. Una gran 
noticia para el mundo de la música, 
que el pasado domingo 04 de agosto 
veía con desazón como las llamas 
consumían años de trabajo.

En conversación con El Día, el dueño 
del restobar, Marcelo Sulantay, confir-
mó que la reapertura será el próximo 
viernes 03 de enero, en un evento que 
pretende contar con la actuación de 
la banda chilena Metrópoli y la agru-
pación serenense Show Concierto. Sin 
embargo, el sábado 28 de diciembre 
se realizará una marcha blanca.

El siniestro dejó un panorama de-
solador. No solo eran cenizas y es-
combros en lo que antes había sido 
uno de los locales nocturnos más 
concurridos de la capital regional, 
sino que más de 10 personas habían 
perdido su fuente laboral, sin contar 
a la gran cantidad de artistas locales 
que tocaban regularmente en el lugar.

En la oportunidad, la comunidad en 
general y los músicos lamentaron la 
pérdida de un espacio tan importante 
para la escena under, que en plena 

Sulantay recuerda que “fue muy difícil 
asimilar lo que nos pasó, pero bueno, 
tuvimos que empezar de nuevo”. Hoy se 
encuentra afinando los últimos detalles 
para volver a las pistas, agradeciendo 

que “estamos en la fase final, dándole 
una semanita de marcha blanca. Hay 
mucha gente que está a la expectativa”.

Sobre la reconstrucción, cuenta que 
“el local completo está nuevo” y como 

EN PLENA TEMPORADA ESTIVAL

En la imagen se puede ver la nueva fachada del pub restaurante TimberHouse, ubicado en Avenida del Mar 4272.

Lucía Díaz G.  / La Serena

Si bien la inauguración 
oficial del local será el  
próximo viernes 03 de 
enero, el sábado 28 se 
realizará una marcha 
blanca. Recordemos que 
el restobar fue afectado 
por un violento incendio el  
pasado mes de agosto.

@eldia_ldiaz

Fue muy difícil 
asimilar lo que nos 
pasó, pero bueno, 
tuvimos que empezar 
de nuevo (…) Gracias 
a dios estamos en la 
fase final, dándole 
una semanita de 
marcha blanca. Hay 
mucha gente que está 
a la expectativa”,

MARCELO SULANTAY

DUEÑO DEL TERRENO

TimberHouse
renace entre las cenizas

Se están afinando los últimos detalles para la reapertura del local conocido como “la casa de 
los músicos”.

temporada estival, abrirá sus puertas 
para reencontrarse con su público fiel, 
y a su vez reactivar el escenario que 
recibió a artistas como Nito Mestre 
y Ángel Parra.

JUAN ADAOS

JUAN ADAOS
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www.hotellimari.cl

Fono 532661400 - Ovalle

ALMUERZOS
EJECUTIVOS

De Lunes a Viernes disfrute 
nuestro menú ejecutivo que 
incluye: entrada, plato de 
fondo, postre, copa de 
vino o bebida.

Servicio de arriendo:
Salones 
Convenciones 
Seminarios y eventos.

MENÚ
$7.500

Gran Parrillada
Para 2 y comen 3

2 Lomos ::
2 Chuletas ::

2 Pollos ::
2 Chorizos ::

3 Papas ::
Ensalada Chilena o ::
Tomate o Lechuga   

1 Vino Tres Medallas  ::
Cabernet Sauvignon   

$21.900

Peñuelas 191 - Fono: 51 2 232170 - Coquimbo - pillalavaca@hotmail.com

OFERTA

Bafona trae a la región su 
nuevo espectáculo basado 
en obra de Margot Loyola

EVENTO GRATUITO

“Esta es una gran oportunidad 
para que la ciudadanía pueda 
presenciar la Zamacueca, obra  
que trabajó junto a BAFONA la 
gran folclorista y artista chilena 
Margot Loyola, y que este año 
se repone en el marco de la 

Entre el 10 y 12 de 
noviembre el elenco 
estable del Ministerio 
de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio 
se presentará en tres 
comunas de la Región 
de Coquimbo.

conmemoración del cente-
nario de su natalicio, por lo 
tanto hago una invitación a 
la comunidad a  asistir a  las 
presentaciones que se realiza-
rán de forma gratuita y abierta 
en La Higuera, Paihuano y La 
Serena”, señaló Francisco Varas, 
seremi de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio, quien además 

La Serena

Tres comunas recibirán la visita del maravilloso espectá-
culo que trae el Bafona a la Región.

CEDIDA

donde destaca la tonada, expre-
sión musical, típica del campo 
chileno; y Chiloé, con danzas 
como la seguidilla, nave, cielito 
y cueca, típicos de las faenas 
comunitarias, mezclados con 
los relatos de espíritus y seres 
sobrenaturales que inspiran 
este cuadro.

La gira por la región de 
Coquimbo inicia en La Higuera 
el sábado 10  a las 20:00 horas 
en el Gimnasio Techado, luego 
continua el domingo 11 a las 
19:00  en gimnasio techado de  
Paihuano  y finaliza el lunes 12 
de noviembre en el Coliseo 
Monumental de  La Serena  a 
las 20:00 horas.

La entradas a estos eventos 
son abiertas y gratuitas a toda  
la comunidad.

destacó que “ esto representa 
una clara señal del Gobierno del 
Presidente Sebastián Piñera y 
de la gestión de la intendenta 
regional Lucía Pinto, de des-
centralizar la cultura y las artes 
llevándolas a cada rincón de 
la región y el país”.

Por su parte,  Jaime 
Hernández, director artístico 
del Ballet Folclórico Nacional, 
BAFONA, declara que “quere-
mos que la mayor cantidad 

de personas puedan apreciar 
este maravilloso espectáculo 
que ofrece BAFONA, y es por 
eso que, en coordinación con 
los gobiernos regionales y los 
municipios, se han programa-
do estas presentaciones a las 
que ya han asistido más de 
100 mil personas en el país”.

Los cuadros artísticos son: 
Huasos, con música y bailes 
ligados a las diversas faenas 
de la vida agrícola y ganadera, 

3
presentaciones realizará 
en la región el Bafona, en 
las comunas de La Higuera, 
Paihuano y La Serena.
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siempre “le hemos dado énfasis a lo que 
es la música en vivo, tener un buen esce-
nario y audio, además de buena atención 
y excelentes tragos”. Por último, extiende 
la invitación  a todos los habitantes de 
la región de Coquimbo.

Reactivación escenaRio

El anuncio que fue compartido el pasado 
18 de diciembre en el Fan Page del pub, 
despertó reacciones positivas entre los 
artistas regionales. Uno de los primeros 
en manifestar sus buenos deseos fue el 
periodista y cantante Marcelo Castillo, 
quien antes del incendio era parte de 
la programación musical del recinto.

“Que linda noticia. Todo el éxito en esta 
nueva vida y etapa”, comentó Castillo en 
la publicación. En tanto, Jorge Mandala, 
cantante regional, señaló a nuestro me-
dio que “es una muy buena noticia, los 
músicos podrán retomar un espacio 
que hacía falta y que sea ahora en la 
temporada estival mucho mejor”.

Por su parte, Claudio Costagliola, voca-
lista de la banda Dmens, expresó estar 
muy emocionado por la reapertura del 
local. “Ya me contactaron los adminis-
tradores para ver si podemos ser parte 
de la parrilla para este verano. Estamos 
súper felices que lo hayan reconstruido 
tan rápido, ya queremos volver”, contó.

Ya me contactaron 
los administradores 
para ver si podemos 
ser parte de la 
parrilla para este 
verano. Estamos 
súper felices que lo 
hayan reconstruido 
tan rápido, ya 
queremos volver”, 
CLAUDIOÇ COSTAGLIOLA

vocalista de la banda dmens

Luego de casi ocho años 
de su publicación, el 
texto poético del escritor 
local fue expuesto por 
primera vez en público, 
en el marco del evento 
cultural en la capital 
regional.

Escritor limarino
expuso su antología poética

de mis poemas han sido seleccio-
nados en varias recopilaciones, he 
participado en distintas antologías 
poéticas, y tengo ocho poemas que 
integran el libro de escritores locales 
que están en el Baúl Bicentenario 
enterrado en la esquina de la Plaza 
de Armas de Ovalle, así que tengo 
mi trayectoria de escritor en Ovalle, 
aunque no pertenezco al Círculo de 
Escritores del Limarí”, precisó

Adelantó que ahora trabaja en otra 
antología de poesía y en una novela. 
“Porque tengo dos libros ya escritos, 
por eso los estoy editando y termi-
nando para próximamente poder 
publicar otro libro, tras casi ocho 
años sin publicar”.

esfueRzo local

El Boulevard del Libro de este año, 

en su tercera edición, hizo énfasis en 
escritores y editoriales regionales, 
resaltando el sello local generando 
“un espacio de reflexión y diálogo en 
torno a las actuales demandas sociales”, 
según indicaron los organizadores.

 La tercera versión fue denominada 
“un Espacio Libre”, y es organizada por 
el Ministerio de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio, en conjunto con la 
Mesa Ciudadana del Libro, que reúne 
a diferentes asociaciones de escritores 
de la Región de Coquimbo.

“Estamos muy contentos con la 
realización del Boulevard del Libro, 
que este año tendrá el foco puesto 
en los artistas de nuestra región, 
porque es fundamental visibilizar 
y poner en valor el trabajo de nues-
tros talentos”, explicó Seremi de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio, 
Francisco Varas.

En BoulEvard dEl liBro dE la SErEna

“Esta vez acepté la invitación para 
exponer mi libro, nunca lo había 
hecho”, admitió el escritor Marcelo 
Roja a El Ovallino en ocasión de la 
presentación de su libro de poemas 
“Eloisa” en el Boulevard del Libro de 
La Serena la semana pasada.

“Participé en el Boulevard de las 
Artes de La Serena, organizado por el 
Ministerio de Las Culturas, este jueves 
pasado. Me tocó exponer mi libro pu-
blicado en el 2012. Por primera vez que 
expuse mi libro, me habían invitado 
muchas veces y nunca había aceptado 
una invitación. Esta es la primera vez 
que acepto, y lo hice porque habían 
pasado muchos años y pensé que 
era buen momento”, indicó Rojas a 
El Ovallino.

Consultado sobre su trabajo y tra-
yectoria, indicó que además del su 
libro, publicado en 2012 fue con el 
apoyo del Gobierno Regional, como 
escritor independiente.

“Salí de segundo en la convocatoria 
Víctor Domingo Silva de 2010. Algunos 

Roberto Rivas  / OVALLE

la presentación del libro “eloísa” de Marcelo Rojas sería en representación de los escri-
tores limarinos en el Boulevard de las artes de la serena

@eldia_cl

el dia
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Caravana navideña de Bomberos 
entrega alegría a niños de Andacollo

voluntarioS dE El Manzano

La caravana también entregó bolsas especiales a los  
promeseros de la Virgen de Andacollo quienes caminaban por  
la ruta hacia al santuario y algunos regalos para niños y niñas  
en situación de discapacidad.

Por más de cinco horas, el “viejo 
pascuero” acompañado de sus re-
nos y duendes, recorrió los sectores 
rurales de la comuna de Andacollo, 
para entregar alegría a los niños de la 
comuna minera esta Navidad.

En lugar de trineos, llegaron en carros 
bomba y sin importar lo pedregoso 
del camino, siguieron adelante para 
mantener viva la desinteresada inicia-
tiva, que ya se convierte en toda una 
tradición navideña y que va cobrando 
fuerza cada año.

Se trata de los voluntarios de la Tercera 
Compañía de Bomberos de la localidad 
de El Manzano, quienes personifica-
dos de los personajes protagonistas 
de Navidad, recorrieron este 23 de 
diciembre más de 50 kilómetros por 
las rutas D51 y D43 repartiendo bolsas 
de dulces y sonrisas.

El Manzano, Maitencillos y El Peñón, 
son los sectores por los cuales tran-
sita la caravana, que este año amplió 
su recorrido a las localidades de Las 
Barrancas y Tambillos, pertenecientes 
a la comuna de Coquimbo, lo que 
sorprendió a varios.

“Los niños y padres felices porque 
nunca había llegado una caravana de 
estas características. Hubo fotos con 
el “Viejito Pascuero” y los carros de 
bomberos”, dijo Olga Cuello, Directora 
de la Tercera Compañía.

El trabajo comienza semanas antes, 
cuando los voluntarios –en su mayoría 

Diego Guerrero  / Andacollo

@eldia_cl

Personificados de pascueros y renos, los voluntarios de la tercera compañía de Bomberos de 
el Manzano,recorrieron los sectores rurales entregando regalos esta navidad.

cedida

las familias agradecieron la iniciativa, que espera repetirse el próximo año y seguir creciendo.
cedida

Cabe señalar que pese a la cance-
lación de la Fiesta Grande, el fervor 
religioso se mantuvo vivo, con 
peregrinos que llegaron fielmente 
hasta la comuna estos días.

La misión continuó más allá y 
tras repartir todas las bolsas pre-
paradas, los voluntarios llegaron 
hasta las casas de los niños y ni-
ñas en situación de discapacidad 
de los sectores rurales, a quienes 
entregaron regalos.

Las familias y principalmente los 
niños, agradecieron la iniciativa, 
que espera repetirse el próximo 
año y seguir creciendo.

mujeres y adultos mayores- inician una 
campaña de recolección de dulces, 
para luego armar las bolsas y decorar 
los carros para simular un trineo.

Junto con visitar a los niños de las 
distintas localidades, los bomberos 

también entregaron bolsas especiales a 
los promeseros de la Virgen del Rosario 
de Andacollo, quienes caminaban por 
la ruta hacia el Santuario en el marco 
de la festividad religiosa.

5
localidades de Andacollo y Co-
quimbo recorrió la caravana de 
Bomberos para repartir dulces 
y regalos a los niños en Navidad.
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY SABADO DOMINGO

9-31 17-30 19-27
Radiación 11+

Los Vilos

HOY SABADO DOMINGO

13-18 15-21 15-18
radiación 11+

HOY SABADO DOMINGO

11-25 13-22 15-19
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY SABADO DOMINGO

16-33 22-29 21-25
Radiación 11+

Monte Patria

HOY SABADO DOMINGO

12-33 20-30 21-29
Radiación 11+

Ovalle

HOY SABADO DOMINGO

9-30 14-31 18-29
Radiación 11+

Vicuña

HOY SABADO DOMINGO

11-33 23-32 25-30
Radiación 11+

Coquimbo

HOY SABADO DOMINGO

14-21  16-25 17-25
Radiación 11+

La Serena

HOY SABADO DOMINGO

14-21  16-25 17-25
Radiación 11+

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

02 Chilevisión
05.45 Primera página 06.30 Contigo CHV 
07.45 Contigo en la Mañana. 12.45 CHV 
noticias 15.15 Victoria. 16.30 Tu vida, tu 
historia. 18.30 La divina comida. 

20.15 CHV Noticias
21.30 El tiempo
21.45 PH: Podemos hablar
00.15 La noche es nuestra
00.45  CHV Noticias noche
01.15 Cierre transmisiones

04 TVN

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:15 Amar o morir. 16.15 Elif. 
Resumen semanal  17:30 Carmen Gloria a 
tu servicio. 19.00 Gran Rojo
21.00       24 horas Central
22.30      TV Tiempo
22.40      Cine. “Jurassic World: 
               mundo jurásico”
00.45      La canción de tu vida
01.30        TV Tiempo
01.45      Cierre de transmision

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 Cosas de mujeres 17:00 Somos 
un plato 18:00 Me late 19:25 El tiempo 19:30 
MILF 20.30  Amor sincero 20.55 El tiempo 21:00 
Criminal Minds 22:00 Cariño malo 23:00 Me late
00:00 Toc Show
01:00 Cosas de mujeres
02:00 Cariño malo
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Música de los 80

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Popcorn TV. 07.30 
El abogado 08.00 Hola, Chile. 12.00 Intrusos. 
14.30 Juntos, el corazon nunca se equivoca. 
15.15 Mujer casos de la vida real. 15.45 Punto 
noticias. 16.00 Mujer casos de la vida real. 16.45 
Punto noticias. 17.00 Esta historia... me suena. 
18.00 La reina soy yo. 20.45 Punto noticias. 21.00 
Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.00        Sacúdete
03.00        Intrusos

07 La Red

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 
Meganoticias conecta. 08.00 Mucho 
gusto. 13.00 Meganoticias actualiza. 
15.20 Verdades ocultas. 16.30 Segunda 
oportunidad. 17.30 El pañuel rojo. 18.15 El 
otro lado del paraíso. 19.00 Las mil y una 
noches. 19.15 Avance Meganoticias. 19.50 
Yo soy Lorenzo
21.00 Meganoticias prime
22:15 Morande con Cía.
00.00  Genios de la carne
01.00 Fin de transmisión

11 Mega

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece 
A.M. 07.45 Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. 
15:30 El tiempo 15:35 Juego contra fuego 17.00 
Teletrece tarde. 18.00 Ezel. 19.00 Caso Cerrado. 

21.00         Teletrece
22.30 Sigamos de largo
00.00  Luis Miguel, la serie
01.00 Los simpson
02.00 Cierre de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 4DX-3D ESP
Sala 1   T4E+7Horarios  10:15; 13:10; 16:15; 19:15 hrs

Horario funcionamiento: Lunes a domingo de 10:15 – 21:45.Todo estará 
sujeto a modificación dependiendo de la contingencia del sector.

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER ESP
Sala 3 TE+7 Horarios 20:45 hrs.

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL 3D ESP
Sala 2  TE Horarios 11:10; 16.45 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER 3D ESP
Sala 2  TE+7 Horarios 13.45; 19:45 hrs

GUASON ESP
Sala 3  14 Horarios 13:25  hrs

FROZEN 2 ESP
Sala 5. TE Horarios  12:15; 14:30; 17:00 hrs

FROZEN 2 ESP
Sala 3    TE Horarios 11:00; 16:00; 18.15 hrs.

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER SUBT
Sala 4 TE+7  Horarios 15:00; 21:15 hrs

LA POSESION DE MARY ESP
Sala 5.  14  Horarios 19:30; 21:45 hrs

CineCineCine

David, un capitán de barco q ue atraviesa dificul-
tades económicas, encue ntra una ganga con la  
que asegurar el futuro de su familia: un navío a un 
precio irresistible. Lo que ninguno de ellos sabe, es 
que la embarcación encierra un secreto aterrador.

LA POSESION DE MARY

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 6 TE  Horarios 12:00; 14:45; 17:30; 20:05 hrs

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 7.  TE Horarios 10:25; 15:45; 18.30 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER ESP
Sala 4 TE+ 7 Horarios 11:50; 18:00 hrs

MALEFICA: DUEÑA DEL MAL ESP
Sala 7 TE  Horarios 13.00 hrs

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 7. TE Horarios 21:05 hrs

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER ESP
Sala 8.  TE+7 Horarios 11:20; 14:15; 17:15; 20:15 hrs

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

La Universidad Católica del Norte expresa sus sinceras condolencias al Sr. 
Juan Navarrete Cano, académico del Departamento de Teología, con motivo 
del sensible fallecimiento de su madre, señora

MARITZA CANO N. 

(Q.E.P.D)

Sus funerales se realizaron en la ciudad de Puerto Montt.
Rogamos al Altísimo para que la resignación y la tranquilidad vuelvan a su hogar.

LA VICERRECTORA DE SEDE Y COMUNIDAD UNIVERSITARIA

CONDOLENCIAS
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Puzzle

Falucho y PeróVida Social

Se invita a la comunidad y visitantes de la región a 
la Santa Misa que es oficiada cada día en la Cate-
dral de La Serena, según el siguiente horario: De 
domingo a viernes, a las 12:00 horas, y sábado a las 
19:00 horas.

MISAS

En el mar co de la con memoración del Día del Es -
critor, la Sociedad Patrimonial “Pedro Pablo Muñoz 
Godoy” de La Serena invita al lanzamiento del libro 
“Confesiones de la muerte”, de Omar Monroy López, 
poeta, académico de la lengua y director de la Región 
de Atacama del Servicio Nacional d e Patrimonio 
Cultural. La ceremonia se realizará hoy, a las 19:00 
horas, en el Restobar de Lucila.

INVITACIÓN

Utilidad pública

Mareas

FARMACIAS

LA SERENA
Ahumada. Balmaceda 3463. Fono 
2294594
COQUIMBO
Farmacia del Dr. Simi. Diego Por-
tales 331.
OVALLE
Ahumada. Avenida Vicuña Mac-
kenna 1. 

SANTORAL

Juan

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Amor: Las personas que le 
quieren necesitan sentirse más 
queridos por usted. Salud: No 
exagere en las actividades para 
no agotarse tanto. Dinero: No 
es el momento para realizar 
inversiones importantes. Sea 
paciente y espere un poco. Co-
lor: Amarillo. Número: 12.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: No malgaste el tiempo en 
discusiones absurdas que no le 
conducen a nada bueno. Salud: 
Las tensiones molestarán este 
fin de mes. Dinero: No recurra 
a los préstamos, en lo posible 
maneje las urgencias con sus 
propios recursos. Color: Rojo. 
Número: 23.

Amor: Mantenga las esperanzas 
de alcanzar la felicidad anhelada. 
Salud: Malestares estomacales. 
Cuídese. Dinero: No es el mejor 
momento para pensar en expan-
dir el negocio. Espere un poco 
para que las condiciones sean 
más favorables. Color: Beige. 
Número: 20.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Si no cambia de actitud 
las cosas irán a un rotundo fra-
caso. Salud: Este día evite las 
alteraciones para no afectar 
más de la cuenta a sus nervios. 
Dinero: No es recomendable 
que ponga en riesgo su capital 
al invertir en alternativas poco 
rentables. Color: Turquesa. 
Número: 24.

Amor: Si no endereza el camino 
muy pronto caminará solo/a. 
Aún está a tiempo de evitarlo. 
Salud. No se haga atado por 
las cosas. Dinero: No se sienta 
amedrentado/a por las con-
diciones del mercado, debe 
arriesgarse para conseguir el 
éxito. Color: Marrón. Número: 
22.

Amor: Cambie su forma de 
ser o se quedará en soledad. 
Salud: Si no cambia de actitud 
es muy difícil que mejore. 
Dinero: Si mantiene la calma 
muy pronto estará saliendo de 
los problemas por los que está 
atravesando su presupuesto. 
Color: Naranjo. Número: 9.

Libra Escorpión

Amor: Si su corazón no siente 
que debe hacer algo, entonces 
no lo haga. Salud: Controle 
sus impulsos ya que generan 
riesgo para su salud. Dinero: 
Debe medir con más cautela 
los recursos de los que dispone 
para que después no escaseen. 
Color: Verde. Número: 31.

Amor: Haga oídos sordos de 
cualquier comentario que 
pueda dañar su relación. 
Salud: Mantenga el control de 
sus emociones. Dinero: Sea 
aterrizado/a en sus ambiciones 
ya que si sobre exige a su bolsi-
llo lamentablemente pagará las 
consecuencias. Color: Violeta. 
Número: 28.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Preocúpese de cada 
detalle en su relación para 
que esta se pueda enriquecer. 
Salud: Controle los desarreglos 
para no dañarse. Dinero: Si ad-
ministra bien los recursos que 
tiene alcanzará el éxito, de lo 
contrario irá directo al fracaso. 
Color: Plomo. Número: 8.

Amor: Estos últimos días de 
noviembre la familia deberá 
ser la prioridad número uno. 
Salud: Su salud dependerá de 
su conducta. Dinero: Mantenga 
una actitud positiva en los ne-
gocios a pesar de que las cosas 
no anden del todo bien. Color: 
Morado. Número: 1.

Amor: No acreciente más ese 
sentimiento de dudas que cier-
tas actitudes generan en su pa-
reja. Salud: Evite que el estrés 
le supere. Dinero: Tenga mucho 
cuidado con las decisiones que 
toma, no vaya a ser caso que 
después se esté arrepintiendo. 
Color: Gris. Número: 2.

Amor: La vida tiene muchas vuel-
tas. No se desespere por lo que 
está pasando en este momento. 
Salud: Evite el alcohol o su salud 
lo pagará. Dinero: Tenga cuidado 
con su patrimonio, no lo ponga 
en riesgo por un mal movimiento 
financiero. Color: Blanco. Nú-
mero: 21.

Horóscopo

MAÑANA
05.11 H 0.35 B
10.55 H 1.13 P
16.32  H 0.46 B
23.08 H 1.64 P

MAÑANA
05.55 H 0.37 B
11.40 H 1.12 P
17.15  H 0.49 B
23.50 H 1.60 P

Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de 
la última función.  (horarios de trasnoche 
se refiere a todas las películas que comien-
cen después de las 23.00 hrs.)
*Los horarios esta sujetos a modificación.

Las aventuras continúan e n el fantástico 
mundo del juego Jumanji, donde nada es 
lo que parece. En esta ocasión, los jugadores 
vuelven al juego,  pero sus personajes se  
han intercambiado entre sí, lo que ofrece 
un curioso plantel: los mismos hér oes con 
distinta apariencia.

JUMANJI, EL SIGUIENTE 
NIVEL

Frozen 2 (2D Dob)
Sala 2  TE Horarios 13.00-18.40 hrs 

Frozen 2 (2D Dob)
Sala 1. TE Horarios  11.10 hrs

Frozen 2 (2D Dob)
Sala 3 TE Horarios 12.10 Hrs

Star Wars: El Ascenso de Skywalker (2D Dob)
Sala 1. TE+7  Horarios: 13.40- 16.50-20.00 hrs

Star Wars: El Ascenso de Skywalker (2D Sub)
Sala 2  TE+7 Horarios 15.30-21.20 hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

Jumanji, el siguiente nivel (2D Dob)
Sala 3 TE Horarios  14.50-17.50 hrs.

Jumanji, el siguiente nivel (2D Sub)
Sala 3 TE  Horarios 20.40 hrs 

Jumanji, el siguiente nivel (2D Dob)
Sala 4 TE Horarios         hrs 

Jumanji, el siguiente nivel (2D Dob)
Sala 5 TEHorarios 11.00-13.50-16.50-19.40 hrs

Star Wars: El Ascenso de Skywalker (2D XD Dob)
Sala 5 TE+7 Horarios 11.20-14.30-17.40 hrs 

Star Wars: El Ascenso de Skywalker (2D XD Sub)
Sala 6 TE+7 Horarios 21.00  hrs
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